

Miércoles 6 de septiembre de 2023

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 9 · NÚMERO 2066 · [www.lajornadamaya.mx](http://www.lajornadamaya.mx)

10 PESOS

LÓPEZ OBRADOR CONFIRMÓ QUE ENTREGARÁ EL BASTÓN DE MANDO COMO LÍDER DEL MOVIMIENTO, NO COMO PRESIDENTE

## Hoy eligen morenistas a quien coordinará continuidad de la 4T

REPORTEROS LJM / P 25

### DIVERSIDAD QUE EMANA DEL FIRMAMENTO



▲ La onda tropical número 26 que provocó lluvias en Playa del Carmen, Quintana Roo, dejó a su paso uno de los fenómenos meteorológicos más bellos que nos

ofrece la naturaleza: la descomposición de la luz en seis o siete colores a través del prisma constituido por las gotas de agua. Foto Juan Manuel Valdivia

Yucatán vuelve a registrar máxima histórica en generación de empleos, según datos del IMSS

/ P 4

Hay mayor atención e inclusión de personas vulnerables, a través del DIF municipal: Diana Castillo

/ P 5

### Editorial

El tortuoso camino hacia un derecho

Considerar el aborto como un derecho que puede ejercer cualquier mujer es un asunto espinoso, por decir lo menos, especialmente en sociedades que consideran que una vida sexual activa pertenece exclusivamente al ámbito del matrimonio y fuera de éste se trata de una conducta aberrante punible precisamente con el matrimonio y la maternidad, cuando la consecuencia es un embarazo no deseado.

/ P 2

### Opinión

Llamadas de larga distancia

PABLO A. CICERO

Todas las madrugadas el viejo hablaba con su esposa muerta por teléfono. Lo hacía en una cabina, reliquia de décadas pasadas, y se pasaba horas platicando con ella. Qué había comido, cómo le había ido a sus nietos en clase, el nuevo trabajo de su hijo menor; le contaba sus achaques y sus batallas diarias. Le repetía cuánto la extrañaba. Lo descubrí una noche, encerrado en el calabozo del insomnio, en el que me encuentro purgando desde entonces.

/ P 13

## Urge Red de Mujeres y Hombres a garantizar el derecho al aborto seguro en la península

/ P 3

# La Jornada MAYA

## Directorio

Fabrizio León Diez  
Director

Ulises Carrillo Cabrera  
Director ejecutivo

Sabina León Huacuja  
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo  
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky  
Coordinador de edición impresa

Hugo Castillo Herrera  
Subcoordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió  
Jefe de mesa de redacción

Sasil Sánchez Chan  
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero  
Editor Deportes

Víctor Cámara Salinas  
Coordinador de  
diseño editorial

Juan Carlos Pérez Villa  
Jefe de información

María Elena Briceño Cruz  
Coordinadora de  
información  
Yucatán y Campeche

Rosario Ruiz Canduriz  
Coordinadora de  
información  
Quintana Roo

Pedro José Leo Cupul  
Director comercial

Rodrigo Israel Valdez Ramayo  
Administración

Consejo Editorial para la Lengua Maya  
Jorge Miguel Cocom Pech  
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Publicación de lunes a viernes editada  
por Medios del Caribe S.A. de C.V.

Calle 43 #299D por 30 y 32A  
Colonia San Ramón Norte C.P. 97117 Mérida, Yucatán, México.  
Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de  
título y contenido: 16539

Reserva al uso exclusivo del título  
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014,  
otorgada por la Dirección  
General del Derecho de Autor.SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.  
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte. Mérida,  
Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial  
del contenido de esta publicación, por cualquier  
medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: *La Jornada Maya*, año 9, número 2066

## El tortuoso camino hacia un derecho

Considerar el aborto como un derecho que puede ejercer cualquier mujer es un asunto espinoso, por decir lo menos, especialmente en sociedades que consideran que una vida sexual activa pertenece exclusivamente al ámbito del matrimonio y fuera de éste se trata de una conducta aberrante, punible precisamente con el matrimonio y la maternidad, cuando la consecuencia es un embarazo no deseado.

Esta concepción suele hacer de menos los casos de embarazo resultado de una violación o cuando la afectada es menor de edad o incluso alguien con alguna discapacidad. También suele considerar a todas las mujeres en igualdad de circunstancias, esto en un país en el cual tres de cada 10 mujeres indígenas admiten haber sufrido al menos un acto de discriminación, según ha dado a conocer este martes la Comisión Nacional para Prevenir la Discriminación.

Antes de juzgar, podríamos plantearnos que no todas las mujeres han recibido una misma educación, o cuentan con el apoyo incondicional de la pareja, la familia y/o una red de apoyo sólida que la acompañe por lo menos durante la gestación, el parto y el puerperio. Y consideremos también que para quienes en estos momentos se encuentran en el rango de edad con la mayor tasa de fecundidad, que son las mujeres de 20 a 24 años, la idea de que tener un hijo es un lujo es cada vez más fuerte. Tómese en cuenta también que 28 de cada 100 mujeres ejerce la maternidad sin pareja; siete de ellas permanecen solteras y 21 separadas del progenitor varón.

La Red de Mujeres y Hombres, por una Opinión Pública con Perspectiva de Género en Campeche A.C. (Redmyh), ha realizado un ejercicio de recolección de información de carácter peninsular, para el cual es notable que recurrió a la Plataforma Nacional de Transparencia, con respecto al programa federal Servicio de Aborto Seguro. Sus hallazgos son por demás reveladores.

La investigación de la Redmyh deja al descubierto que, en Campeche, este programa ha sido prácticamente sabotado



▲ En el campo de lo ideal, todo embarazo es planeado y deseado, y la mujer cuenta con una red de apoyo que va de lo individual a lo institucional. Foto Fernando Eloy

hasta hacerlo inoperante y la voluntad para informar es prácticamente nula al menos desde las autoridades locales. En esta entidad, la legislación local aún no se ajusta a la jurisprudencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, con lo cual el Estado incumple su obligación de garantizar un derecho, dado que ni se cuenta con personal médico ni es posible asegurar que habrá los insumos para realizar el procedimiento con las medidas sanitarias mínimas, y ni siquiera se brinda información a través de las redes sociales del programa, con lo que se arriesga la salud de las mujeres que deseen practicarse un aborto.

Sorpresivamente, Yucatán tendría como única observación que hay temporadas en las cuales el abasto del medicamento para el procedimiento es insuficiente, pero se informa que en 2022 se atendió a 190 mujeres y en lo que va del presente año van 232 solicitantes atendidas, aunque la mayor parte son residentes de Mérida.

Quintana Roo, por el contrario, muestra una disminución radical en la cifra de mujeres

atendidas: de 138 en 2022 a únicamente cuatro durante 2023, aunque sería posible asociar esta caída al cierre de los módulos de Solidaridad e Isla Mujeres. Sin embargo, tampoco hay información en cuanto al servicio que deberían brindar las autoridades locales a través de la Secretaría de Salud.

En el campo de lo ideal, todo embarazo es planeado y deseado, y la mujer cuenta con una red de apoyo que va de lo individual a lo institucional. En un escenario así, los abortos serían producto de complicaciones de salud y no existiría un solo caso fuera de éste que estuviera motivado por las causales que contemplan algunas leyes locales. Y aún así, tener descendencia es una vocación y no un mandato sobre mujeres y hombres. Mientras se llega a lo ideal, se requiere de un esfuerzo conjunto entre ciudadanía y autoridades para que exista una educación sexual respaldada por la ciencia y que contemple las responsabilidades del ejercicio de la sexualidad, pero también que se garantice el derecho al aborto para quien necesite hacerlo valer.



# Urge garantizar el derecho al aborto seguro en la península, dice Redmyh

Tras un análisis del programa federal que ofrece el servicio en Yucatán, Campeche y Q. Roo, la Red de Mujeres y Hombres concluyó que falta claridad en su ejecución

DE LA REDACCIÓN  
MÉRIDA

En la península de Yucatán hay falta de claridad en la ejecución del programa federal Servicio de Aborto Seguro que proporciona atención al aborto en condiciones de seguridad, con personal de salud multidisciplinario, capacitado y sensibilizado para garantizar la más alta calidad y calidez en el servicio, concluyó la Red de Mujeres y Hombres, por una Opinión Pública con Perspectiva de Género en Campeche (Redmyh) A.C.

Mediante un comunicado la Red "urge garantizar a las mujeres el derecho al aborto seguro en la península", tras llevar a cabo un análisis del programa de servicios de aborto seguro en Campeche, Yucatán y Quintana Roo.



▲ Campeche ocupa el 3er lugar, en todo el país, con la legislación más restrictiva y punitiva contra el ejercicio del derecho de las mujeres a decidir sobre las maternidades. Foto Rodrigo Díaz

## Campeche

La Red solicitó información a la Secretaría de Salud de Campeche, sin embargo, hasta el momento de la presente publicación no se ha dado respuesta a la solicitud.

En Campeche, la situación es más compleja, pues, pese a que el derecho a la salud y a los derechos sexuales y reproductivos, establecen una obligación del Estado, no sólo de carácter local sino internacional, el programa no está activado falta de personal médico e insumos para realizar el procedimiento, incumpliendo, una vez más, con la obligación de promover, respetar, proteger y garantizar los derechos sexuales y reproductivos de las campechanas, informa el comunicado.

Según se cuenta con dicho Servicio en Escárcega y Carmen, sin embargo, en el seguimiento de campo estos no están activos.

Hay desinformación sobre el Servicio de Aborto Seguro, principalmente en

redes sociales, además, no son de fácil acceso y el contenido no es reciente ni específico, lo que conlleva poner a las mujeres a merced de "especialistas" que sólo comercian y se enriquecen con la necesidad, sometiéndolas, en muchos de los casos, a procesos quirúrgicos dolorosos e innecesarios o a una mala aplicación del método medicamentoso.

No pasa por alto que Campeche destaca en el 3 lugar, en todo el país, con la legislación más restrictiva y punitiva contra el ejercicio del derecho de las mujeres a decidir sobre las maternidades, señala el documento emitido el 5 de septiembre.

En lo que respecta al estado, el Programa de Servicios Amigables, no cuenta con personal que opere y garantice la accesibilidad a la información sobre aborto legal y seguro, además, de que la mayoría del personal se autodefine como "objeto de conciencia" sin que

esto sea resuelto y atendido por el Estado.

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) reconoció que la negativa al aborto es una forma de tortura.

## Yucatán

Al solicitar información sobre el Programa Aborto Seguro al Departamento de Prevención y Atención a la Violencia Familiar y de Género de la Subdirección de Salud Mental de la Secretaría de Salud de Yucatán, indicaron que el Servicio opera dentro del Hospital General Agustín O'Horán, en el área de la Clínica de la Mujer y que la atención se brinda a toda niña, adolescente o mujer que lo desee, en horario de 14 a 19 horas.

En 2022, dicho programa atendió a 190 mujeres y en el primer semestre de 2023, se brindó servicio a 232 mujeres. Por procedencia, 24 mujeres son de munici-

pios y 154 provenían de la ciudad capital Mérida y, el resto, de otros estados. De acuerdo con la información obtenida en campo, existen periodos del año en donde no hay medicamento.

*La Suprema Corte de Justicia de la Nación reconoció que la negativa al aborto es una forma de tortura*

Durante el primer semestre ninguna mujer atendida con protocolo de medicamentos presentó complicaciones, posterior al aborto. Este dato es fundamental ya que desmiente la idea de que las mujeres que acceden al aborto farmacológico tienen complicaciones.

## Quintana Roo

Durante 2022, se atendió a través del Programa Servicio de Aborto Seguro a 138 mujeres y en lo que va de 2023, a 4, todas ellas con una edad de entre 17 y 35 años, quienes no presentaron complicaciones.

De acuerdo con información obtenida del Directorio del Programa Servicio de Aborto Seguro, Quintana Roo cuenta con tres módulos de atención en Isla Mujeres, Solidaridad y Othon P. Blanco; sin embargo, de acuerdo con el seguimiento iniciado por la Redmyh, desde junio de 2022, el módulo de Isla Mujeres, no está en funcionamiento y el de Solidaridad, dejó de brindar atención en diciembre pasado.

Al cuestionar lo anterior, la autoridad de salud señaló que actualmente el único módulo que funciona es el del Hospital Materno Infantil de Othon P. Blanco, los módulos de Solidaridad e Isla Mujeres no han sido habilitados por falta de personal y se encuentran suspendidos debido al recorte presupuestal federal. Actualmente, no se cuenta con una fecha estimada para contar con el recurso humano, sin embargo, indicó, los hospitales de los SESA brindan atención a las usuarias.

En contraste con lo anterior, no existe información sobre cómo acceder a los servicios de aborto en los hospitales de los SESA.

De acuerdo con el Informe de Incidencia Delictiva del Fuero Común, emitido por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), en el periodo de enero a julio de 2023, se reportan los siguientes datos respecto al inicio de Carpetas de Investigación por el delito de aborto en la península: Campeche, uno en febrero y uno en junio; Quintana Roo, uno en febrero, uno en marzo y uno en abril; Yucatán uno en febrero y uno en abril.

# Gobernador entrega apoyos y constata aplicación de programas en Temozón

Vila señaló que se han concretado más edificaciones dentro de *Vivienda Social*

DE LA REDACCIÓN  
TEMOZÓN

El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, acudió a la villa de Temozón para entregar apoyos en beneficio de familias que se encuentran en situación desfavorable a fin de continuar la lucha contra la desigualdad y la creación de mejores oportunidades.

En este sentido, el gobernador destacó que se están entregando apoyos por todo el estado, que incluyen equipamiento para las Casas de la Cultura para que las niñas, niños y jóvenes tengan oportunidad de desarrollar sus actividades culturales. Además, mencionó que con el programa de *Vivienda Social* suman ya más de 30 mil acciones en toda la entidad y aquí en Temozón, explicó, es la comunidad donde más edificaciones se han hecho.

Con *Microyuc*, continuó, se apoya con créditos de entre 5 y 10 mil pesos, especialmente a las mujeres y con el esquema de *Mejoramiento Genético* se respalda a los ganaderos con recursos de hasta 20 mil pesos, lo que se suma al programa *Peso a Peso* con el que se ayuda también a los agricultores y apicultores con una amplia gama de productos a precios accesibles.

"Estamos contentos de estar aquí apoyando a los habitantes de Temozón, por lo que agradezco el trabajo coordinado con el alcalde porque eso es lo que necesita la gente. En Yucatán vamos a seguir haciendo los cambios que se necesitan para transformar el estado para bien a fin de que las niñas y niños puedan tener acceso a un mejor lugar para vivir", aseveró Vila Dosal.

Para ello, y en compañía del edil local, Carlos Manuel Kuyoc Castillo, el gobernador encabezó las entregas de los programas de *Peso a Peso*, *Mejoramiento Gené-*



▲ Mauricio Vila Dosal destacó que se están entregando apoyos por todo el estado, que incluyen equipamiento para las Casas de la Cultura en beneficio de infantes y jóvenes. Foto Gobierno de Yucatán

tico, *Microyuc*, certificados de *Vivienda Social* además de entregar diversos artículos para el Equipamiento de las Casas y Espacios a fin de otorgar más y mejores oportunidades para las y los productores, así como demás habitantes de esta localidad.

En la explanada del palacio municipal de Temozón, el titular de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), Roger Torres Peniche, expuso que para impulsar el desarrollo de proyectos productivos con enfoque de inclusión se otorgan apoyos económicos y en especie del esquema de *Microyuc Productivo*, que permitan ejercer actividades y proyectos en todos los sectores.

Para el caso de Temozón, el titular de Sedesol destacó que se entregan apoyos para ocho beneficiarios de esta demarcación, gracias a una inversión cercana a los 33 mil pesos con los que podrán llevar a cabo diversos proyectos. "Impulsar a los emprendedores y a la gente que quiere hacer más. En muchas ocasiones sólo se necesita un poco de sensibilidad, un pequeño empujón y eso es lo que su gobierno está haciendo para cristalizarlo. Siguiendo sus instrucciones, gobernador,

seguimos avanzando poco a poco para que a todos les vaya mejor", concluyó.

La beneficiaria, Araceli Cocom Aké, agradeció la entrega del equipamiento solicitado con el cual podrá seguir impulsando su negocio textil, ya que, con esta nueva máquina de coser, así como el kit de hilos de bordado podrá darle continuidad a su negocio, y con ello, sacar adelante a su familia, la cual, dijo, depende en gran medida en ella.

"El proceso para obtener el apoyo fue muy fácil y en todo momento me ayudaron, así que le doy las gracias al gobierno por estos recursos que son un impulso para toda mi familia. Yo quiero ser un buen ejemplo para mis hijos, y esto me ayuda mucho, ya que la compra de este equipo era importante para mejorar la producción que hago en mi taller", explicó la madre de familia.

Además, a través del esquema de *Vivienda Social*, añadió Torres Peniche, se busca mejorar las condiciones de los hogares de las personas en situación de pobreza o pobreza extrema, por lo que se construyen de manera conjunta y entregan 80 acciones de vivienda, entre las que se in-

cluyen cuartos dormitorios, sanitarios, cocinas ecológicas y pisos firmes gracias a una inversión mayor a los 4 millones de pesos para este municipio.

"En lo que va de esta actual administración, estamos cerca de llegar a la edificación de 30 mil acciones de vivienda en todo el estado y, fue en esta localidad donde en 2019, el gobernador anunció el arranque de este esquema y, desde entonces, hemos trabajado de forma coordinada con el ayuntamiento local y con ello estamos cerca de las mil 500 acciones de vivienda efectuadas en conjunto en esta localidad, lo que habla del esfuerzo y continuidad de ambos niveles de Gobierno", aseveró el secretario de Sedesol.

Tal fue el caso de Bacila Canché Uitzil, quien recibió el certificado que avala la construcción de un cuarto dormitorio, el cual dijo, le otorga a ella y a su familia mayor espacio para habitar en su terreno, cambiando así sus condiciones de vida, ya que anteriormente, comentó, solo contaban con un piso colado con techo de guano donde podían colocar sus hamacas y realizar demás actividades familiares.

"Ahora, mis dos hijas van a tener más espacio para dormir, hacer sus cosas y tener más privacidad y eso me da mucho gusto. En verdad, hace bien el gobierno al apoyarnos porque a nosotros no nos alcanza para construir un cuarto con bloques y todo. Sé que es caro y a los que nos dedicamos a la agricultura no nos cae tanto dinero como para eso. Lo vamos a disfrutar mucho y por eso le doy las gracias al gobierno", relató la mujer.

Junto al secretario de Desarrollo Rural (Seder), Jorge Díaz Loeza, Vila Dosal constató la distribución de apoyos del programa *Peso a Peso*, que corresponden a 5 mil 254 insumos y productos obtenidos a través de una inversión conjunta de más de 3 millones de pesos, en favor de 280 productores de esta comunidad.

En todo el territorio este esquema favorece a 16 mil 970 productores con 385 mil 500 artículos disponibles, que incluyen carretillas, motosierras, tinacos, desbrozadoras, paneles solares, entre otros, que son posibles a través de recursos por 162.5 millones de pesos.

Además, se otorgó respaldo de la estrategia de *Mejoramiento Genético* que, en el presente año, con una inversión conjunta de 22.9 millones de pesos, favorece a 534 ciudadanos dedicados a labores pecuarias y ha sumado, desde el 2018.

En esta villa, Lucio Ku Castro es parte de los 20 productores que reciben el respaldo de este esquema con el cual podrá acceder a la oportunidad de adquirir sementales de alto registro, que fortalezcan la productividad, fertilidad y calidad de sus animales gracias a un recurso mayor a los 450 mil pesos.

"El estado está creciendo para bien y parejo para todos. Los ganaderos siempre hemos contado con el respaldo del gobernador", destacó el productor.



# Nuevo récord en Yucatán: más de 425 mil obreros asegurados ante el IMSS

DE LA REDACCIÓN  
MÉRIDA

Con 425 mil 668 trabajadores asegurados ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en agosto, Yucatán alcanza un nuevo máximo histórico de fuentes de empleos formales en la entidad desde que se tiene registro.

De acuerdo con el reporte del mes pasado, el

estado registró un crecimiento anual de 4.9 por ciento, respecto al mismo mes de 2022, lo cual es superior al nacional de 3.6 por ciento, colocándose la entidad entre las primeras ocho entidades del país con mayor aumento.

En Yucatán, desde mayo de 2021, se han registrado 28 meses consecutivos de crecimiento anual en los trabajadores afiliados al IMSS.

Entre agosto de 2022 y de 2023, se generaron 19 mil 762 nuevos empleos; mientras que en los ocho primeros meses del año, se crearon 11 mil 229 nuevas plazas.

Durante la actual administración se han generado 56 mil 128 nuevos empleos, cifra superior al promedio nacional de 56,372 empleos, lo que posicionó a la entidad entre los primeros 10 lugares nacionales mayor genera-

ción en el periodo analizado. En este sentido, se puede asegurar que se han generado 951 empleos mensuales.

Estos resultados muestran el desarrollo que se presenta en la entidad, fruto de la promoción de sus ventajas competitivas, que realiza el gobernador Mauricio Vila Dosal a nivel internacional, y se traduce en que están llegando más de 260 proyectos, por arriba de 114 mil millo-

nes de pesos, de empresas de talla mundial, como Tesla, Amazon, Airbus, Accenture y Leoni, que están abriendo más y mejores plazas laborales.

Todo esto es parte del momento que se está viviendo en Yucatán, ya que 2021 fue el mejor año en crecimiento económico y generación de empleos, mientras que, en 2022, se alcanzó un número sin precedentes de inversión extranjera directa y llegada de turistas.

## A través del DIF municipal, hay inclusión de personas con discapacidad y adultos mayores, destaca Diana Castillo

DE LA REDACCIÓN  
MÉRIDA

La presidente del DIF municipal, Diana Castillo Laviada, rindió su segundo informe de actividades Juntos como Familia, donde destacó los resultados obtenidos en beneficio de las familias, tales como impulsar una mayor inclusión de las personas con discapacidad a los distintos ámbitos de la vida, brindar atención especializada a las personas mayores y el desarrollo de la primera infancia.

En este informe efectuado en el Centro de Convenciones Siglo XXI, Castillo Laviada señaló que otra área con un compromiso es el de la atención de las personas mayores, a quienes se les cuida en dos Centros Integrales Para la Plenitud de las Personas Mayores, Armonía y Renacer, que en conjunto atienden a cerca de 900 usuarias y usuarios.

Luego de anunciar que Mérida tendrá un nuevo centro para adultos mayores, la presidente del DIF señaló que uno de los programas que más impacto tiene ha sido Construyendo Familias, pues citó como ejemplo el Centro de Desarrollo Integral El Roble Agrícola, que atiende a más de 15 mil familias del sur de Mérida a través de actividades lúdicas y de aprendizaje, así como

enfocadas al bienestar mental, emocional y comunitario de las y los beneficiarios.

También resaltó el trabajo realizado en materia de inclusión de las personas con discapacidad a los distintos ámbitos de la vida a través del programa Empleotón, que brinda oportunidades de empleo de acuerdo a las capacidades y talentos de las y los solicitantes, además que impulsan su incorporación a actividades artísticas y culturales.

### Colaboración con el ayuntamiento de

Castillo Laviada destacó la colaboración estrecha con el ayuntamiento: "El programa Mérida más Cercana, también nos ha permitido dar una mejor atención a nuestras y nuestros beneficiarios, pues al tener la oportunidad de ir hasta sus hogares a conocerlos y a entregarles apoyos, nos ayuda a detectar otras necesidades que requieren una rápida atención", indicó.

En cuanto al programa Bordamos por Mérida, dijo que ha permitido a muchas mujeres contribuir a la economía familiar a través de su trabajo, el cual es valorado y reconocido por empresas.

Acompañada de su esposo y alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha, y sus hijos Renán y Daniela, resaltó que



▲ Al rendir su segundo informe, la presidente del DIF, Diana Castillo, destacó la colaboración estrecha con el ayuntamiento que encabeza Renán Barrera Concha. Foto ayuntamiento de Mérida

"el DIF Municipal busca generar acciones que mejoren la calidad de vida de las y los ciudadanos, especialmente de aquellos en vulnerabilidad. Ese es nuestro compromiso y lo hacemos con todo el amor del mundo", manifestó.

En su intervención, el presidente municipal, Renán Barrera, destacó el actuar del ayuntamiento con la presentación del Protocolo de Actuación para las y los Servidores Públicos del

Ayuntamiento de Mérida para la Detección de Violaciones a Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes; y de la Unidad Especializada de Primer Contacto del Municipio de Mérida.

Entre los logros más importantes de la colaboración se mencionó la puesta en marcha del Centro de Orientación de la Primera Infancia (COPI) Oruga, que brinda atención a madres y padres de familia en el cuidado, edu-

cación y nutrición de niñas y niños, incluso antes del nacimiento de los menores.

Anunció la ampliación de las becas de movilidad de las personas con discapacidad que requieren para recibir terapia; un apoyo económico durante un año para viudas y viudos en los gastos escolares de sus hijos; la creación de un nuevo Centro Integral Para la Plenitud de las Personas Mayores y una nueva sede para el DIF Mérida.

# Aumentó el número de visitantes a la zona maya en vacaciones de verano

En comparación al año anterior, la afluencia de turistas a los municipios de Felipe Carrillo Puerto y José María Morelos incrementó 9.7% y 26.1%, respectivamente

DE LA REDACCIÓN  
CHETUMAL

Quintana Roo se mantiene como líder en la captación de turistas de México y Latinoamérica, al recibir casi 1.9 millones de turistas durante el periodo vacacional de verano 2023, lo que representa un incremento del 3.9 por ciento en comparación al año anterior, además de que la zona maya, en los municipios de José María Morelos y Felipe Carrillo Puerto, incrementaron la presencia de visitantes a sus destinos.

La gobernadora Mara Lezama reiteró que estas cifras mantienen al estado como referente a nivel mundial en materia turística, al distinguirse por sus bellezas naturales, sol, playa, arena, cenotes, ecología, gastronomía y servicios de alta calidad.

“Lo que buscamos es generar prosperidad compartida y que el éxito turístico se refleje en bienestar para las y los quintanarroenses. Felipe Carrillo Puerto creció un 9.7 por ciento más que el año pasado y José María



▲ De acuerdo con cifras de la Sedetur, un total de un millón 877 mil 546 turistas visitaron los diferentes destinos del Caribe Mexicano. Foto gobierno de Quintana Roo

Morelos 26.1 por ciento más que en 2022”, dijo.

De acuerdo con cifras de la Secretaría Estatal de Turismo (Sedetur), un total de un millón 877 mil 546 turistas visitaron los diferentes

destinos de Quintana Roo, mientras que el año pasado se tuvo un millón 806 mil 834, lo que significa que este verano 2023 se superó la meta, alcanzado un incremento de 3.9 por ciento.

Durante este periodo vacacional de verano la capital del estado, Chetumal, tuvo un importante repunte con 101 mil 236 turistas, lo que representa un 9.7 por ciento de aumento en compara-

ción al año anterior; Bacalar con 22 mil 899 y un incremento 7.7 por ciento; Cancún tuvo 613 mil 193 con un 6.1 por ciento; Costa Mujeres 102 mil 997 con 6.1 por ciento; Isla Mujeres registró 27 mil 085 con un 4.9 por ciento de aumento; Puerto Morelos 92 mil 611 con un aumento de 5.6 por ciento, y Holbox 49 mil 832 con aumento de 5.3 por ciento.

También Playa del Carmen registró un incremento de turistas, con 172 mil 259, lo que representa un crecimiento del 3.4 por ciento; Tulum 167 mil 055 con 0.8 por ciento al alza; y Riviera Maya 397 mil 384 con 0.3 por ciento.

Asimismo, de acuerdo con cifras de la Administración Portuaria Integral de Quintana Roo (Apiqroo) del 1 de enero al 27 de agosto de este año, Cozumel se ratificó como el primer destino nacional en la llegada de cruceros, al arribar 765, lo que significó un aumento del 7.1 por ciento con respecto al mismo periodo del 2022, con 2 millones 707 mil 137 turistas quienes arribaron por esta vía.

## Destaca Mara el crecimiento turístico en el sur de la entidad

ANA RAMÍREZ  
CANCÚN

El crecimiento turístico de Quintana Roo ha permitido que el sur se integre cada vez más, en donde el turismo arqueológico y cultural ha tomado especial atención, en beneficio de destinos como José María Morelos y Felipe Carrillo Puerto, celebró la gobernadora del estado, Mara Lezama.

“Se ha abierto al mundo esa oportunidad de que vengan a conocer nuestra cultura maya, ha crecido en

el verano un 3.9 por ciento el incremento de turistas a nuestro estado, pero en la zona centro y en la zona maya, en la zona sur del estado, específicamente José María Morelos y Felipe Carrillo Puerto con un aumento en Felipe Carrillo del 9 por ciento y en José María Morelos del 26 por ciento”, resaltó la mandataria.

Esto significa, acotó, que no nada más crece la zona norte, algo que ya se venía dando a través de los años, sino que los turistas están encontrando otros lugares para disfrutar, como la

cueva de serpientes colgantes, el Parque del Jaguar, vestigios arqueológicos como El Meco que también están por rehabilitar; Ichkabal, entre otros.

En Quintana Roo, dijo, se está dando la oportunidad de conocer un crisol de bondades, además del sol, la playa, la selva, la historia, la legendaria cultura maya y cómo vive su gente, que es lo que han promovido por ejemplo a través de Maya Ka'an, con el turismo comunitario, ecoarqueológico y rural.

El estado, acotó la mandataria, tiene mucho que

ofrecerle al mundo más allá del sol y playa, de allí que haya un crecimiento importante del turismo de bodas, el importantísimo segmento de convenciones y grupos, y otros rubros que se van fortaleciendo poco a poco.

Respecto a las nuevas inversiones que se están concretando en el estado, celebró que continúen en todos los rubros, desde el turístico, pero también en el de salud, con la participación de grupos importantes y que se ha logrado gracias a que se facilita la llegada de estos proyectos.

“Siempre dejándolo muy claro, desarrollo sí, pero con sostenibilidad y sustentabilidad y en beneficio de la gente; y yo insisto, con prosperidad compartida sigue siendo Quintana Roo un lugar de gran interés y con los cambios en materia de nuestra situación financiera que era fundamental mejorar la calificación crediticia después de siete años pasamos de una calificación BBB a una A, pasamos de un semáforo amarillo a verde, eso también les da a ellas y ellos la seguridad que están invirtiendo en un estado seguro”, aseveró.



QUINTANA ROO, "REGIÓN ESTRATÉGICA": AZCÁRRAGA

# Grupo Posadas prevé más inversiones turísticas para el Caribe Mexicano

La empresa puso la primera piedra de los hoteles Live Aqua y Fiesta Americana Riviera Cancún // Consorcio planea construcción de seis centros de hospedaje más en el estado

**ANA RAMÍREZ**  
CANCÚN

José Carlos Azcárraga, director general de Grupo Posadas, adelantó que vendrán nuevas inversiones para el Caribe Mexicano, sumándose a los nuevos hoteles Live Aqua Riviera Cancún y Fiesta Americana Riviera Cancún, de los que se puso la primera piedra este martes, confiando en el crecimiento del destino.

La mañana de este martes Posadas y Grupo Xtra colocaron la primera piedra de estos dos proyectos, con una inversión de 300 millones de dólares y cuya operación

se programó para finales del 2026 y mediados del 2027, respectivamente.

"Para Posadas Quintana Roo siempre ha sido una región súper estratégica, contamos ya con 13 hoteles en operación, que representan 2 mil 777 habitaciones con las siete marcas (que manejan) con estos hoteles (los dos en construcción) vamos a crecer nuestra oferta hotelera 25 por ciento. Estamos contemplando además otros 30 hoteles en proceso de desarrollo, de los que seis o siete son aquí en Quintana Roo", compartió.

Algunos de los nuevos centros de hospedaje en desarrollo serán para la zona

de playa y otros para las ciudades, hoteles que podrían tardar de dos a cuatro años en concretarlos, ubicados desde Cancún hasta Riviera Maya y Tulum.

Este crecimiento se da gracias al excelente comportamiento turístico que han logrado, con ocupaciones en niveles altos e históricos, con promedios de 70 por ciento, en combinación de hoteles de ciudad y de playa, aunque estos últimos alcanzan promedios de hasta 80 por ciento.

"La clientela que está llegando al estado, particularmente la de Estados Unidos y Canadá, que son los principales, están viniendo, comprando más actividades,

viviendo más experiencias, gastando más dinero y eso nos da mucho potencial para ser más rentables. La realidad es que estamos en niveles históricos en términos de lo que puede producir la zona", afirmó el entrevistado.

## Segmento de lujo: en crecimiento potencial

Además, dijo, el segmento de lujo está en crecimiento exponencial y muestra de ello es que el 2021 fue el mejor año en la historia para los resorts de lujo, 2022 rompió récords y se espera que este 2023 sea aún mejor.

Respecto a la colocación primera piedra de los

hoteles Live Aqua Riviera Cancún y Grand Fiesta Americana Riviera Cancún All Inclusive Resort & Spa, el ejecutivo hotelero dijo que reafirman su compromiso con el desarrollo social y crecimiento económico de las regiones en donde tiene presencia.

Asistieron al evento la gobernadora del estado, Mara Lezama Espinosa; la alcaldesa de Benito Juárez, Ana Patricia Peralta de la Peña; Alberto y Manuel Saba, de Grupo Xtra; Enrique Calderón, vicepresidente de operación hotelera de Posadas y Mauricio Elizondo, director de desarrollo de Posadas, entre otros.



▲ Los proyectos de Live Aqua Riviera Cancún y Fiesta Americana Riviera Cancún representan una inversión de 300 millones de dólares, y su operación se programó para finales del 2026 y mediados del 2027, respectivamente, reveló José Carlos Azcárraga, director general de Grupo Posadas. Foto Ana Ramírez

# Han nacido más de 149 mil crías de tortuga marina en la Riviera Maya

El comité estatal que protege a estos quelonios reportó tres nidos de la especie laúd

**MIGUEL AMÉNDOLA**  
TULUM

Después de cuatro meses de la temporada de anidación de la tortuga marina 2023, se ha registrado el conteo de más de 19 mil nidos y la eclosión de más de 149 mil crías en la zona de Tulum-Riviera Maya, informó Itzel Trujano, presidente del Comité Estatal de Protección, Conservación y Manejo del quelonio.

Detalló que han registrado más de 17 mil nidos de tortuga blanca, más de 2 mil nidos de tortuga caguama, tres nidos de tortuga Carey y están muy felices “pues llevamos el registro de tres nidos de tortuga laúd”. Detalló que llevan más de 149 mil crías de las diferentes especies que se han ido al mar.

“Continuamos realizando acciones de educación ambiental, recibiendo nuestros campamentos a todos los interesados para difundir la importante labor de los tortugeros y la conservación de las tortugas marinas”, expresó.

La entrevistada añadió que durante esta temporada, además de los patrullajes diurnos y nocturnos,



▲ Durante esta temporada, además de los patrullajes, el Comité Estatal de Protección, Conservación y Manejo de la Tortuga Marina y voluntarios realizan jornadas de limpieza en las playas; ya recolectaron mil 239 kilos de residuos. Foto Miguel Améndola

han realizado jornadas de limpiezas de playas y manglares. Dijo que a consecuencia de estas acciones han colectado una cantidad impresionante de residuos, sumando mil 239 kilos, con la participación de 390 personas voluntarias.

Especificó que algo que ha impactado bastante es la cantidad de calzado que han captado dentro de los residuos, dado que han recolectado hasta 150 kilogramos, desde chanclas, botas hasta zapatillas.

Además, a pregunta expresa sobre si han tenido

problemas de saqueos de los huevos del quelonio, expuso que han reportado más casos de depredación por perros de propietarios irresponsables, que dejan sueltas a sus mascotas en las playas.

Agregó que merece la pena recordar las reco-

mendaciones, como evitar molestarlas y mantenerse alejado de ellas, no tocarlas, no usar luces, respetar las estacas (maderas) que señalan la ubicación de los nidos y denunciar al 911 el saqueo de nidos y el maltrato contra esta especie protegida.

## Ante falta de compradores, langosteros de Punta Allen sólo han pescado tres días al mes desde que inició la temporada

**MIGUEL AMÉNDOLA**  
TULUM

La captura esporádica de langosta es la que están empleando los más de 70 socios de la cooperativa Vigía Chico de Punta Allen, debido a que no tienen compradores fijos.

Alejandro Velázquez Cruz, vocal financiero de la cooperativa Vigía Chico, informó que de los dos meses

de la temporada apenas han pescado nueve días debido a que no hay compradores permanentes.

Expuso que desconocen los motivos reales que han provocado la baja en ventas y la baja del precio de este cotizado crustáceo.

“Desde que empezamos la temporada, en el mes de julio, ya llevamos julio, agosto y parte de septiembre y de esos tres meses sólo hemos logrado pescar como

nueve días, realmente creo que tres días por mes, porque no sabemos qué pasó este año con los compradores pues no han querido comprar langosta, unos dicen que tienen langosta en sus bodegas”, expresó.

Refirió que les preocupa paralizarse nuevamente en este mes de septiembre, debido a que es el periodo donde históricamente más fenómenos hidrometeorológicos se han presentado.

“Igual nos encontramos ya en septiembre, el mes de huracanes, y eso es lo que igual nos tiene un poco preocupados porque pues normalmente en estas fechas hay estos fenómenos, además ya debimos haber terminado de revisar todas nuestras trampas langosteras y hasta el día de hoy hay pescadores que no han podido revisarlas”, sostuvo.

Recordó que sus colegas de Yucatán, también tie-

nen la misma problemática, puesto que los compradores estarían adquiriendo la langosta en otros estados de México o incluso en países como Guatemala y Belice, porque lo consiguen a menor costo.

Finalizó diciendo que habitualmente el primer bimestre de la temporada es cuando sacan hasta 50 por ciento de la producción, pero en esta ocasión llevan alrededor de 15 toneladas capturadas del crustáceo.



PROGRAMA DE AMLO, UTILIZADO POR LA MAFIA PETROLERA

# Por corrupción entre Pemex y STPRM sigue la venta de plazas

Precio de los puestos laborales oscilaría entre 50 y 300 mil pesos, aseguró el presidente de la Contraloría Ciudadana del Carmen

**GABRIEL GRANIEL**  
CIUDAD DEL CARMEN

El contubernio de directivos del área de Recursos Humanos de Petróleos Mexicanos (Pemex) y del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana (STPRM), permite que continúen la venta de plazas definitivas de entre 50 y 300 mil pesos, denunció Javier Bello Ávila, presidente de Contraloría Ciudadana de Carmen, A.C.

Destacó que el programa anunciado por el presidente Andrés Manuel López Obrador para beneficiar a los trabajadores transitorios, y así pudieran alcanzar sus bases permanentes, ha sido utilizado

por la mafia petrolera para seguir sangrando al obrero.

## Contubernio

“La limpieza que se necesitaba hacer en Pemex, no se alcanzó, ya que el cáncer se encuentra en todas las áreas, principalmente en Capital Humano y Recursos Humanos, en donde el contubernio con el STPRM es tal, que se permite que los líderes continúen cobrando por subidas o por las bases permanentes”.

Indicó que en primera instancia, el cobro por las plazas permanentes eran de un monto de 50 mil pesos, sin embargo, conforme fueron pasando los meses esto ha aumentado hasta los 300 mil pesos, “por lo

que el beneficio planteado por el presidente López Obrador, no se alcanzó”.

## Directivos de Recursos Humanos benefician a quienes les pagan

Explicó que hubo trabajadores transitorios que se registraron a través de la plataforma digital que se conformó para este programa de basificación, pero los líderes sindicales, en contubernio con directivos de Recursos

Humanos, no les permiten basificarse con sus categorías, sino que los bajan, para de esta manera, beneficiar a quienes a ellos les pagan.

“Por ejemplo, un obrero que labora en las plataformas marinas, que se registró por su cuenta en la plataforma digital, no se le permite contratar con el nivel que tiene, sino que se le obliga aceptar su base en tierra y a veces hasta como intendente, lo cual es una violación a la Ley laboral.

Hizo un llamado a las autoridades federales, para que investiguen estas denuncias de los trabajadores, ya que se están violentando flagrantemente sus derechos laborales y se permite en enriquecimiento ilícitos de malos servidores públicos y de líderes charros.

## Calkiní recibió durante 2 días a escuelas normales de la península

DE LA REDACCIÓN  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

El municipio de Calkiní se convirtió en el epicentro del magisterio al realizarse el Tercer Encuentro Peninsular de Escuelas Normales Públicas, en el cual participan autoridades educativas del orden federal y estatal, en actividades concentradas en las instalaciones de las Escuelas Normales de Educación Preescolar “Pastor Rodríguez Estrada” y Normal de Licenciatura en Educación Primaria de Calkiní.

Este 4 y 5 de septiembre, maestras y maestros de los estados de Yucatán, Quintana Roo, Tabasco y Campeche analizaron los avances de los programas de estudio, el programa para el Desarrollo Profesional Docente, los retos y desafíos de la Nueva Escuela Mexicana, así como los resultados de los acuerdos de la asamblea realizada en Quintana Roo, entre otros temas.

Ante el secretario de Educación (SEDUC), Raúl Pozos Lanz, el director general de Educación Superior para el Magisterio, Mario Chávez Campos, vía zoom, realizó la exposición de motivos donde aseguró que los desafíos que enfrentan las Escuelas Normales Públicas han unificado las voluntades para la elaboración del codiseño peninsular y de movilidad con mucha más fuerza: “Los desafíos nos han hecho más familia que antes”.

Por su parte, el titular de la SEDUC aseguró que, en las escuelas formadoras de maestras y maestros de Campeche, se han comprometido a construir una nueva generación de normalistas: “Queremos que haya un nuevo pensamiento normalista, que haya un nuevo espíritu normalista, queremos que haya una generación de normalistas que se sientan orgullosas de esta pasión y vocación de servicio de las maestras y maestros”.



▲ “El cáncer se encuentra en todas las áreas, principalmente en Capital Humano y Recursos Humanos, en donde el contubernio con el STPRM es tal, que se permite que los líderes continúen cobrando por subidas o por las bases permanentes”. Foto Pemex

# El Colegio de Bachilleres de Calkiní cumple 25 años abriendo sus puertas

La institución cuenta con más de 700 alumnos matriculados y plantilla de 53 docentes

**DE LA REDACCIÓN**  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Ante más de 700 alumnos matriculados y una plantilla de 53 docentes, administrativos y directivos, el Colegio de Bachilleres Plantel 13 de Calkiní ajustó 25 años de haberse creado y ser el principal forjador de los sueños de cientos de profesionistas que han puesto en alto el nombre de su municipio desde diferentes trincheras.

En ceremonia cívica realizada en la cancha de usos múltiples del Plantel, el director general del Colegio de Bachilleres del Estado de Campeche (Cobacam), Ánuar Dáger Granja, destacó que el Cobacam ha sido cuna de talentosos hombres y mujeres que enaltecen este bello municipio.

"Calkiní es el municipio que tiene 23 generaciones donde tanto talento ha cruzado por estas áreas, una juventud que hoy se refleja en orgullo Cobacam", puntualizó.

"El Colegio de Bachilleres refleja en quienes hoy tienen en sus manos el destino del municipio, de la

vida legislativa y de muchos ámbitos de la vida social, política y cultural, está en manos de talentosas mujeres y brillantes hombres que trabajan por este bello municipio", agregó.

*En el acto cívico se dio el pase de lista a los 21 docentes fundadores, que también celebran 25 años de servicio en el Cobacam*

En el homenaje se rindieron honores a la bandera y posteriormente el director del plantel, Francisco Zetina López, así como Marco Antonio Avilés Rivera, director fundador, dieron una semblanza de dicho centro educativo, recordando así que, el Cobacam Calkiní, comenzó a brindar servicios educativos, en las instalaciones (prestadas) de lo que fue la preparatoria



▲ En el homenaje se rindieron honores a la bandera y posteriormente el director del plantel, Francisco Zetina López, así como Marco Antonio Avilés Rivera, director fundador, dieron una semblanza de dicho centro educativo. Foto gobierno de Campeche

Morelos y cuatro años más tarde, la comunidad contribuyó en la construcción de las instalaciones propias.

En el acto, se dio pase de lista a los 21 docentes fundadores que también celebran 25 años de servicio en el Cobacam y quienes fueron ovacionados por los alum-

nos y posteriormente se develó una placa alusiva a los primeros 25 años del Plantel.

En la ceremonia de celebración estuvieron presentes, Juanita del Rosario Cortés Moo presidente del ayuntamiento de Calkiní, las regidoras Mayda A. Mas Tun y Candelaria Hu-

chín Xool, orgullosamente egresadas de dicho plantel, así como Rodolfo Enrique Cardozo Rivero, director General del Itescam, los directores Administrativa y Académico del Cobacam, Elizabeth Vela Rosado y Luis Armando Officer Arteaga, respectivamente.

## Personal docente del Conalep de Carmen advierte que irá a paro si no hay un acuerdo sobre el cierre de grupos

**GABRIEL GRANIEL**  
CIUDAD DEL CARMEN

En tanto el personal docente del Conalep plantel Ciudad del Carmen dejó entrever la posibilidad de realizar un paro de labores, en caso de no lograrse una solución en relación con el cierre de dos grupos en este ciclo escolar, las directoras estatal y de la escuela "se avientan la bolita", sobre en quién recae la responsabilidad de resolver el conflicto.

La noche de este lunes, por instrucciones de la directora general en el estado, Celia Rodríguez Gil, se desarrolló una reunión, encabezada por la directora del plantel, Antonia Domínguez Hernández, y el dirigente del Sindicato de Docentes, José del Carmen Alvarado, quienes formularon una propuesta.

A través de un comunicado, Rodríguez Gil, dio a conocer que atendiendo las inquietudes de un grupo de docentes, se giró instrucciones directas y precisas "para

que la directora responsable del citado plantel educativo, atienda a la brevedad posible a los inconformes para que estos sean escuchados, para sí buscar la mejor solución, siempre pensando en no afectar, ni entorpecer la formación académica de nuestros alumnos".

Derivado de lo anterior, se llevó a cabo la reunión entre las partes, en las instalaciones del plantel Ciudad del Carmen del Conalep, en donde se presentaron a los inconformes,

las propuestas de solución, formulando una conjunta, que fue remitida este martes a la Dirección General.

El dirigente sindical explicó que no se alcanzaron acuerdos, ya que el argumento de la Dirección General para el cierre de estos dos grupos, pese a contar con alumnos en espera, es la falta de espacios, sin embargo, la Dirección del plantel y los docentes han encontrado un sitio donde llevar a cabo estas labores, faltando la aprobación del presupuesto.

"El presupuesto existe ya que desde el Ejercicio Fiscal 2023, elaborado a finales del 2022, se hacen las proyecciones, por lo que ahora corresponde a la Dirección General aprobarlos para dar inicio a las labores educativas en estos grupos".

No descartó la posibilidad de que en caso de no obtener una respuesta a la propuesta presentada, se llegue al paro laboral, "lo cual es la última opción que tomaremos, ya que no se desea afectar a los alumnos".



# Instalan sala de lectura en centro para migrantes In Wotoch, en Campeche

El objetivo de la propuesta es hacer comunidad y contribuir en la cultura de paz

DE LA REDACCIÓN  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

El Instituto de Cultura y Artes del Estado de Campeche, que encabeza Esteban Hinojosa Rebolledo, llevó a cabo la instalación de una sala de lectura con 95 libros en el Centro de Asistencia Social para Migrantes In Wotoch y la entrega de acervo complementario con 81 ejemplares para el Centro Asistencial María Palmira Lavalle, de manos de Norma Lladó Zetina, directora de la Biblioteca Pública Central Francisco Sosa Escalante y de Fomento a la lectura.

Esto, con el objetivo de impulsar acciones de impacto social que permitan hacer comunidad y contribuir en la cultura de paz; asimismo, con la finalidad de promover el placer de leer, así como también estimular el uso del libro físico a través del cual se conocen lugares, personas, personajes, culturas, historias y tradiciones.

Lladó Zetina expresó que las salas de lectura ofrecen cálidos servicios a través de la palabra escrita y de la oralidad, para que sean un es-



▲ El director general del DIF Campeche, Mario Pavón Carrasco, mencionó que las puertas estarán abiertas para actividades formativas en el arte y la cultura que fomenten el óptimo desarrollo de las y los residentes de los centros. Foto gobierno de Campeche

pacio de disfrute y libertad, y no de lectura por imposición, que también se prestan para exposiciones fotográficas, pictóricas u otras manifestaciones artísticas.

Recibieron lotes de libros Mario Pavón Carrasco, director general de DIF Estatal; Penélope Romero Tabares, subdirectora del Centro

de Asistencia Social María Palmira Lavalle, así como Luis Abraham Cano Sánchez, coordinador del Centro de Asistencia Social para Migrantes In Wotoch.

Tras expresar su gratitud, el director general del DIF mencionó que las puertas siempre estarán abiertas para las actividades forma-

tivas en el arte y la cultura para fomentar el óptimo desarrollo de las y los residentes de los centros asistenciales, especial interés de la presidente del Patronato del Sistema DIF (SEDIF), Laura Sansores San Román.

La instalación de sala de lectura permitirá promover el ejercicio efectivo

del derecho a la lectura y a la cultura de las personas, grupos y comunidades diversas mediante el diseño de estrategias que fomenten la transformación social, la participación en la vida cultural, el fortalecimiento de las capacidades locales, bajo principios de igualdad, inclusión y no discriminación.

## Arremete Layda Sansores contra Xóchitl Gálvez, Salinas Pliego y magistrado por ser incongruentes y corruptos

JUAN CARLOS PÉREZ  
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

En el programa del *Martes del Jaguar* la gobernadora de Campeche, Layda Sansores San Román, habló del empresario dueño de TV Azteca, Ricardo Salinas Pliego, de quien refirió que le da lástima y no vale nada por exponer su riqueza y ni siquiera pagar impuestos.

Dijo que hay que recordarle al magistrado de la

Suprema Corte de Justicia, Luis María Aguilar, que es responsable por defender al empresario de no pagar impuestos, de quien dijo parece abonero de la empresa de Salinas Pliego, ya que ha detenido un juicio del gobierno federal con el que se busca que pague millones de pesos.

La gobernadora expuso el video de un sobrino de Salinas Pliego en el que muestra un departamento y habla de que la mayoría de los mexicanos piensa que tener

dinero es de personas malas, y que está mal aspirar a tener una vida modesta, pero la gobernadora comentó que no, que no se trata de sobajar a las personas por tener una vida humilde.

Dijo que si Salinas Pliego no tiene para pagar impuestos cómo es que anda paseándose en un yate cuando debía ser de las personas más humildes y recordó al empresario Carlos Slim por ser un empresario sencillo, persona sencilla.

Hay de ricos a ricos, y señaló que por ejemplo la hija del empresario Slim es una persona sencilla que no presume una vida de lujos.

Aseguró que no hay que abusar de las personas con "los abonos chiquitos" y que es una vergüenza para las personas a las que les quieren hacer pagar las deudas del empresario.

También habló de que menos de 200 personas acudieron al evento de la ahora coordinadora del Frente

*Amplio por México*, Xóchitl Gálvez, para tomar su acreditación como quien será la aspirante a la presidencia de México por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), de la Revolución Democrática (PRD) y Acción Nacional (PAN).

Señaló que no tuvo nada de convocatoria y que incluso a su competencia, Beatriz Paredes, tiraron del puesto como aspirante a la presidencia de México, sin llegar a una votación.

# Sembrando Vida para cosechar votos

RAFAEL ROBLES

Hacia tiempo que no se oía gran cosa acerca del programa *Sembrando Vida*. Parecía haberse normalizado como uno más de los programas de apoyo al campo que se han ido llevando a cabo sexenio tras sexenio en nuestro país, sin que parezca que se incrementa demasiado la productividad agropecuaria, o que mejore significativamente la situación socioeconómica de las comunidades indígenas y locales que siguen siendo la base de la producción en el campo mexicano (como lo son, si damos crédito a las cifras de la FAO, en el resto del mundo). *Sembrando vida* se nos ha presentado siempre como un programa de restauración de los bosques tropicales mexicanos, y en ocasiones se le ha dado también el carácter de medida de compensación de los impactos ambientales generados por las obras públicas emprendidas en el sureste nacional. Francamente, dudo mucho que pueda cumplir cabalmente con estas funciones.

No es un programa de restauración de las selvas perturbadas, porque en realidad se trata de un proyecto que quizá contribuya a incrementar y diversificar la producción agrícola de la región; es decir, irá sustituyendo las especies que constituyen la vegetación de selvas bajas caducifolias, medianas subcaducifolias, y altas perennifolias características del trópico mexicano, por otras que resultan de interés para los productores del campo. Esto podría considerarse como un proceso deseable, sobre todo si, al contemplar un método de cultivo en el que se van imbricando especies herbáceas anuales, arbustivas, y arbóreas, en varios estratos que quizá incluso podría alcanzar los niveles de diversidad de especies que alguna vez tuviera la vegetación originaria, nos encontráramos con que lo que se hace es una re-construcción del paisaje, creando uno que resulta más socialmente pertinente y económicamente viable, a la par que ambientalmente sostenible. De hecho, esta es la dinámica que han seguido los huertos tradicionales mayas, y de algunas otras regiones de nuestros trópicos. Sin embargo, dudo mucho que el programa se dirija con la sofisticación técnica que se requeriría para alcanzar este propósito.

Sin tener acceso suficiente y puntual a datos de evaluación del



▲ “No es un programa de restauración de las selvas perturbadas, porque en realidad se trata de un proyecto que quizá contribuya a incrementar y diversificar la producción agrícola de la región”. Foto jusaeri

programa –que deben existir, si es que opera como un programa propiamente dicho– resultaría aventurado afirmar que, como han sostenido muchos de sus críticos, haya sido un factor importante de deforestación en las áreas forestales del sur y sureste de México. De hecho, entiendo que entre los criterios de elegibilidad de los beneficiarios de *Sembrando Vida*, se considera requisito que las dos hectáreas y media que un aspirante pretenda incorporar al programa hayan sido previamente áreas agrícolas o pecuarias, que se encuentren en abandono, o se pretenda reconvertirlas a una práctica agroforestal compatible con las características del programa. Si esto sucediera tal como está prescrito, el clamor contra *Sembrando Vida* en función de su papel como agente de deforestación carecería de sentido. Pero cuando el río suena...

Por otra parte, varios análisis apuntan a que los controles para la incorporación de beneficiarios al programa no son precisamente rigurosos, ni eficaces. Así, se han registrado beneficiarios menores de edad, o con más de cien años de vida. Pareciera entonces que quienes operan el programa en el territorio están más ocupados en sumar hectáreas y beneficiarios, para reportar un mayor universo de derechohabientes atendido, y

sumar la mayor cantidad de hectáreas incorporadas a *sembrando vida*, independientemente de si son trabajadas o no.

Como las cifras sirven para todo, dependiendo de quién las ofrece y cómo las presenta, reportar cientos de miles de hectáreas de lo que alguna vez fueron bosques tropicales, permite al gran timonel decirnos que su administración es la gran restauradora de las selvas que sus antecesores destruyeron, o permitieron que se deterioraran; y reportar que millares de campesinos, muchos de ellos indígenas, son los beneficiarios del programa, permite que se le estime como una formidable herramienta para combatir la pobreza rural, en virtud de que subsidia el trabajo campesino, sin comprometer la propiedad de la tierra, o vincular a los productores con los grandes inversionistas de los agronegocios. Sería una manipulación tendenciosa afirmar sin miramientos que este programa no puede tener algún impacto positivo en la economía rural de la región donde se aplica. En tanto se mantenga operando, y en tanto el gobierno federal aporte recursos para mantenerlo en funciones, desde luego que implica una derrama de efectivo que se disemina por las redes de las economías locales, al incrementar la capacidad de consumo de

los beneficiarios. Nada nos permite asegurar, sin embargo, que esto siga así más allá del 2024.

Es cierto que hay una intención expresa por incorporar *Sembrando Vida* a la constitución política, en aras de aspirar a su permanencia y continuidad, y para garantizar que los plazos que demanda su apuesta por incorporar especies frutícolas y maderables al trabajo campesino no queden en una mera intención frustrada. Nadie me quita sin embargo la idea de la cabeza de que la constitución no sirve para eso. Quizá *Sembrando Vida* sea un apoyo eficaz para los trabajadores del campo en el trópico nacional, y puede ser incluso que resulte una propuesta que acerque a la sustentabilidad a la producción agrícola. Pero no es una herramienta para la restauración ecológica del bosque tropical, ni puede ser una medida de compensación de los impactos ejercidos por las obras públicas de esta administración, ni de ninguna otra. Los que sí sucede, de ser cierto lo que nos dice el presidente, de que “el amor con amor se paga”, es que este pago de amor se demuestre en las urnas, y que la cosecha de más corto plazo de *Sembrando Vida* sean votos para contribuir a la continuidad del actual régimen. Al tiempo.

roblesdeb1@hotmail.com



▲ "No podría asegurar que no fue un sueño, pero la sentí tan cerca, tan viva que deseo que no haya sido un sueño, que sea verdad". Foto Afp

## Llamadas de larga distancia

PABLO A. CICERO

Todas las madrugadas el viejo hablaba con su esposa muerta por teléfono.

Lo hacía en una cabina, reliquia de décadas pasadas, y se pasaba horas platicando con ella. Qué había comido, cómo le había ido a sus nietos en clase, el nuevo trabajo de su hijo menor; le contaba sus achaques y sus batallas diarias. Le repetía cuánto la extrañaba.

Lo descubrí una noche, encerrado en el calabozo del insomnio, en el que me encuentro purgando desde entonces. Al principio, me picó la avispa de curiosidad, y pensé que el viejo estaba loco. Esa cabina, que primero fue de monedas, luego de chips, llevaba sin funcionar la eternidad de un lunes. El viejo se fue antes de que despuntara el alba.

Ese día, al regresar del trabajo, recordé el episodio de la madrugada y tomé el teléfono: como me imaginé, no daba línea. Alrededor de ese aparato de otros tiempos, una marabunta de garabatos sobrevivía la lluvia y el calor. El nom-

bre de una mujer y su número sobresalían entre esos mensajes prehistóricos, como si hubieran sido escritos un día antes.

La falta de sueño me tomó del cuello, con sus tenazas de cangrejo. Y vi en estos meses de duermevela a aquel viejo acudir a hablar por teléfono, todas las madrugadas, en las horas en las que sólo se oye ladrar a los perros. Había noches en las que la plática parecía animada, y él acompañaba su conversación con la mano libre.

Apuntaba a sitios imaginarios, tal vez mostrando los moribundos árboles del parque, tal vez revelando destinos a los que nunca fue. Hacía reverencias de manco, acariciaba el lomo del viento, golpeaba vendavales extraviados. Conversaba con la voz —de garganta erosionada— y con el cuerpo.

Otras noches pronunciaba muy pocas palabras, en voz muy baja; un ronroneo de automóvil viejo. Alguna de esas veces, creo, incluso lloró. No sé si por algún recuerdo o por alguna premonición, si por el ayer o por el mañana. Esas llamadas de dolor eran pocas, pero siempre arañaban el alma.

Fue en una de esas noches en

la que salí de mi casa, esperé en silencio a que colgara el teléfono y le invité un café. El viejo no se sorprendió al verme y aceptó; fue una plática breve, ya que dijo que tenía que estar en su casa al amanecer para acompañar a su hijo.

No tuve el valor de preguntarle con quién hablaba al ver la lucidez del viejo, que iluminaba toda mi sala. No tuve el valor, pero aún así él me lo confesó. Hablo con mi esposa, que murió hace veintitrés años. Hablo con ella en ese teléfono hace ya varios meses, cuando por casualidad pasé y vi su nombre y su teléfono escrito en la cabina.

*El viejo arrastraba los pies, dejando una vereda en el concreto alfombrado por las últimas hojas de unos árboles tristes. Tenía la mirada ese mar muerto de hojarasca, rumiando sus ausencias. Alzó la mirada y se topó con el teléfono público, y reconoció a lo lejos su letra.*

Al día siguiente de esa plática, que no podría asegurar que no fue un sueño, volví a acercarme al teléfono de la esquina. Lo descolgué y lo acerqué a mi oreja: de nuevo, no escuché nada. El silencio total de lo obsoleto. Antes

de volver a mi casa, metí los dedos en las ranuras que escupían el cambio, como hacía cuando era niño: Había dos monedas de veinte pesos, de los antiguos.

Una noche en que nubes en las que se cocinaban relámpagos escondían a la luna, el viejo no acudió a su peregrinaje. Ni la noche siguiente, ni la noche que le siguió. El nombre y el número de la mujer se fue borrando, escurriéndose en el metal como lágrimas negras. Mis noches de insomnio se tornaron aún más insoportables, ya sin la pomada de esa plática entre un vivo y una muerta que se extrañan.

Anoche, en esas horas en las que sólo se escucha ladrar a los perros, el teléfono comenzó a sonar. Un ringring desterrado por los tonos de los celulares. Salí de mi casa y contesté. ¿Cómo has estado?, me preguntó una voz dolorosamente familiar al otro extremo de la línea. No podría asegurar que no fue un sueño, pero la sentí tan cerca, tan viva que deseo que no haya sido un sueño, que sea verdad.

pcicero@8am.com.mx

## ASTILLERO

# ¿A quién el bastón de mando? // Claudia: encuestas // Marcelo: rebeldía // Adán: factor Tabasco

JULIO HERNÁNDEZ

**L**EGA A SU fin el largo proceso del *corcholatismo* (como variante del tradicional ejercicio del presidencialismo mexicano para definir la sucesión). Tal operación fue destapada, impulsada y supervisada por el Presidente de la República, en un trayecto final con seis participantes (algunos de los originalmente enumerados en la *mañanera* no avanzaron y, en el camino, a cuatro morenistas se sumaron representantes de los partidos Del Trabajo y Verde).

**ASÍ QUE ESTE** martes deberá quedar planchado (bien o mal) el traje de gala electoral para quien habrá de recibir este miércoles el bastón de mando del movimiento de la 4T, teóricamente ya con Palacio Nacional en modo Fin de Sexenio, sin botón partidista o electoral disponible. Teóricamente.

*Marcelo Ebrard ha planteado una batalla con institucionales tintes de calculada "rebeldía"*

**APUNTADA Y APUNTALADA** desde el inicio de esta excursión por Palacio Nacional, Claudia Sheinbaum ha sido la reina de las encuestas, siempre puntera en la mayoría de las casas de demoscopia consideradas serias. Además, ha ido concentrando el apoyo de buena parte de la clase política morenista y ha incorporado bisutería de otros partidos que ella considera le es útil. Si todo fuera como se previó, ella debe ser la receptora del simbólico bastón arriba mencionado.

**A CONTRAPELO DE** ese favoritismo, Marcelo Ebrard ha planteado una batalla con institucionales tintes de calculada



▲ "Apuntada y apuntalada desde el inicio de esta excursión por Palacio Nacional, Claudia Sheinbaum ha sido la reina de las encuestas, siempre puntera en la mayoría de las casas de demoscopia consideradas serias". Foto Claudia Sheinbaum

"rebeldía". Ha impugnado partes del proceso y ha dejado correr la posibilidad de buscar la candidatura presidencial por otra vía, la del Movimiento Ciudadano, al que el frentismo xochitleco considera "esquirol", con ánimos divisorios del voto opositor. Anoche publicó en redes que sigue muy preocupado por el proceso de la encuesta en curso. Ayer (martes) haremos revisión con nuestros representantes de las incidencias y problemas.

**PARA ADÁN AUGUSTO** López Hernández todo será ganancia. No era personaje de nivel nacional y su paisano lo colocó en Gobernación y luego en la carrera presidencial, como carta de eventual relevo si el pleito entre los dos punteros los volviera inviables. Su plataforma de lanzamiento es a la vez su debilidad actual: otro López tabasqueño, construido con pretensión de réplica, sería ideal para que los opositores hablaran de un maximato confeso.

**DE LOS TRES** restantes ha de decirse que Gerardo Fernández Noroña tuvo un notable crecimiento, que Ricardo Monreal sólo tuvo ojos electorales para la Ciudad de México y que Manuel Velasco Coello juega un papel simbólico y de convalidación.

## Astillas

**LUIS DONALDO COLOSIO** Riojas declaró que no será candidato presidencial, pues requiere maduración política y no desea ser factor divisorio en la oposición. Lo dijo a pregunta expresa de Agustín Basave Benítez, el ex presidente del PRD y ex militante priísta que hace pocos años cambió su ejercicio académico de la Ciudad de México a Monterrey. A su vez, Agustín Basave Alanís, hijo del antes mencionado y secretario general del ayuntamiento de Monterrey que preside Colosio Riojas, propuso que Movimiento Ciudadano se una al Frente Amplio mediante una futura medición de intención del

voto (otra encuesta) que lleve a la declinación a Xóchitl Gálvez o a quien haya sido la propuesta de MC (¿Ebrard, en dado caso? ¿Samuel García?). Alfredo del Mazo recibió ayer un trato presidencial de injustos elogios por haber hecho todo lo necesario para que transitará eficazmente la campaña electoral de Morena y su candidata Delfina Gómez, a la que le había hecho fraude electoral seis años atrás. Similares reconocimientos a otros gobernadores "opositores", que fueron propicios para Morena, han significado cargos diplomáticos y, sobre todo, un virtual certificado de impunidad por lo hecho durante su sexenio. ¿Así será con Del Mazo? Y, mientras Javier May ha dejado su responsabilidad federal (Fonatur, Tren Maya) para poder competir por la gubernatura de Tabasco contra la facción que encabeza Adán Augusto López Hernández... ¡hasta mañana!

juliohdz@jornada.com.mx

# DE ENMIEDIO



▲ La NASA y la Agencia Espacial Europea (ESA) participaron en una expedición en Australia para visitar las pruebas convincentes más antiguas de vida en la Tierra y ponerlas en relación con su búsqueda en Marte. "Se conocen como es-

tromatolitos. Son fósiles causados por capas de microorganismos que vivieron hace unos 3 mil 500 millones de años", dijo Mitch Schulte, científico del programa del Mars Perseverance Rover en la sede de la NASA. Foto NASA

## UNA NUEVA VISIÓN DE LA ZONA ARQUEOLÓGICA

# Luego de 30 años de investigación, en breve abrirá al público Chichén Viejo

A partir de la próxima semana, los visitantes podrán acceder al área donde residía la clase privilegiada que participó en cuestiones políticas y ceremoniales de esa ciudad

ÁNGEL VARGAS, ENVIADO  
PISTÉ

Ubicado en la parte sur de Chichén Itzá, a unos 800 metros en línea recta del área monumental de esa ciudad maya, donde se encuentra el imponente castillo de Kukulcán, Chichén Viejo o Serie Inicial emerge de la selva para revelar al mundo contemporáneo su majestuosidad y sus secretos milenarios. Se abrirá al público dentro de pocos días, después de más de 30 años de investigación y recuperación.

Con una fecha de ocupación continua datada por los arqueólogos entre los años 600 y 1200 de nuestra era, que corresponden a los periodos Clásico Medio y Posclásico, es el primero de los grupos habitacionales prehispánicos de esa emblemática zona arqueológica que serán abiertos al público para su visita.

*Arqueólogos sostienen que aún son muchos los misterios que Chichén Viejo tiene por revelar*

Se trata de un conjunto que fue habitado por uno de los gobernantes de esa antigua capital maya y su familia, asociada por los expertos con el linaje Kup, y que allí se practicaban rituales privados y públicos, según Arturo Cortés, uno de los arqueólogos que trabajan en la investigación y consolidación de ese sitio.

Este grupo arquitectónico refleja aspectos fundamenta-



▲ La monumentalidad de Serie Inicial está determinada más por la delicadeza y hermosura de sus detalles, así como por el estado de conservación de varios de sus elementos. Foto Satya S.C. / LJM

les sobre el modo de vida de la élite que residió y mantuvo el control de la península de Yucatán durante el periodo Clásico Tardío Terminal, entre los años 900 y 1150 de nuestra era.

La apertura al público de ese complejo arquitectónico, prevista para la semana próxima, permitirá una nueva visión de Chichén Itzá, al brindar acceso a un área donde residía la clase privilegiada que participó en la parte política y ceremonial de esa capital maya, señala José Francisco Osorio León, director de la zona arqueológica.

Este grupo de Serie Inicial o Chichén Viejo es único porque representa un lugar mítico donde se encuentran escenas de los orígenes de la creación en los que aparecen diseños ligados al poder y los astros; ahí tenemos la representación completa de todos los elementos distintivos de la clase dominante, explica.

Es una combinación de edificios que están marcando mo-

mentos muy específicos, desde áreas donde se hacían rituales particulares y públicos, donde el personaje podía tener disponibilidad de su séquito y sus invitados especiales.

## Otro tipo de majestuosidad

La grandeza o espectacularidad de este sitio estriba no en las grandes dimensiones de sus edificios, plazas y demás estructuras, a diferencia de la parte monumental del resto del área arqueológica abierta al público, que es la más conocida y que tanto renombre mundial ha dado a este bien patrimonial mexicano.

Es monumental, sí, pero en otro sentido, como pudo corroborar *La Jornada* durante un largo recorrido guiado por el arqueólogo Cortés, a cuya responsabilidad está la investigación de la Casa de los Escudos, denominada así por una serie de representaciones en piedra de emblemas bélicos,

espacio donde residía la guardia de seguridad o la parte militarizada que protegía al personaje principal.

La monumentalidad de Chichén Viejo está determinada más por la delicadeza y hermosura de sus detalles, así como por el estado de conservación de varios de sus elementos, entre ellos uno de los frisos más extensos que se han encontrado hasta la fecha en Chichén Itzá, con más de 20 metros de largo.

Una interpretación realizada hace unos años por el fallecido arqueólogo alemán Peter Schmidt (1940-2018), quien durante más de 40 años se dedicó a investigar y develar los secretos de Chichén Itzá, asoció toda esa iconografía con un lugar mítico, un paraíso divino, que rinde culto a la creación.

Con cerca de 14 mil 605 metros cuadrados de extensión, el grupo residencial de Chichén Viejo está asentado sobre una plataforma artificial

y rodeado por una muralla que en su parte más alta alcanza cuatro metros y en la más baja, un metro, además de tener un segundo muro de protección.

Se compone de dos plazas y una veintena de edificaciones, entre ellas una de tipo palaciego: la Casa de Los Falos, denominada así por tener adosados en los muros de varias de sus habitaciones miembros viriles de piedra, y que es un complejo conformado por varias estructuras.

También están las casas de Los Caracoles, Los Atlantes y Los Estucos, siendo esta última la edificación más antigua del lugar, del año 600 dC, y en cuya parte superior se halló el dintel con el glifo que da nombre a todo este complejo arquitectónico.

Además de los mencionados, en el sitio se encuentran los templos de Los Monos y Los Búhos, cuyo nombre se debe a que los recintos poseen ornamentos con representaciones de esos animales, así como dos esculturas de Chac Mool, una piedra sacrificial y un altar circular en forma de tortuga, el único de su tipo en toda el área maya, al menos hasta 2007.

Para ingresar a Chichén Viejo se debe cruzar un enorme arco característico de esa ancestral civilización mesoamericana, lo cual hace recordar el acceso a los castillos o ciudades medievales europeas, que, curiosamente, corresponden en términos temporales con este sitio.

Osorio León, quien descubrió en esta área habitacional cinco entierros al pie de uno de los templos, precisa que Chichén Viejo, por su nombre, parecería ser más antiguo que el área monumental de esa zona arqueológica, pero en realidad es de la misma época. Destaca que aún son muchos los misterios que tiene por revelar, ya que los trabajos de investigación y consolidación proseguirán.



# Activará el INAH un plan especial de seguridad para ingresar a Serie Inicial

ÁNGEL VARGAS, ENVIADO  
PISTÉ

El acceso al público a Chichén Viejo o Serie Inicial se hará, en primer momento, siguiendo un programa especial de seguridad, dadas la distancia y la dificultad que implica llegar a ese grupo arqueológico, informó a La Jornada José Francisco Osorio León, director de la zona arqueológica de Chichén Itzá.

Al ser una prueba piloto, pensamos en grupos y horarios específicos; incluso, por medio de reservación anticipada y con el apoyo de personal especializado. Pensamos en grupos pequeños de 50 personas en tres visitas al día. Probaremos con esa di-

námica y estará abierto sólo tres días a la semana, precisa.

Parte de los 2 mil 100 millones de presupuesto asignado este año a Chichén Itzá, por conducto del Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas (Promeza), se ha destinado a la apertura al público de Chichén Viejo.

La apertura de ese conjunto arqueológico estaba prevista para el primer fin de semana de septiembre; incluso, el presidente Andrés Manuel López Obrador hizo la inauguración simbólica el sábado pasado, durante una visita a la zona.

Sin embargo, se pospuso para la segunda semana de septiembre, porque el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) se vio

obligado a construir un camino alternativo de acceso a ese sitio, en cuyas obras trabajan a marchas forzadas arqueólogos, personal del Ejército y otros operarios para tenerlo listo cuanto antes.

La medida se tomó debido a que la ruta utilizada durante muchos años atraviesa por un terreno privado, cuyos propietarios amagaron a mediados de agosto con emprender acciones legales en caso de que su propiedad sea invadida.

Este nuevo punto de acceso casi ha duplicado la distancia entre el área monumental de Chichén Itzá y Chichén Viejo, ya que de 800 metros pasó a kilómetro y medio. Pero era la única forma de bordear estructuras arqueológicas que aún no

han sido exploradas y evitar así cualquier afectación o daño al patrimonio.

Precisa que esta nueva ruta se trazó dentro de los polígonos del terreno perteneciente al INAH y siguiendo las normas establecidas por esa instancia para esas obras, que implican el monitoreo, la conservación y el resguardo de las partes monumentales.

El camino fue planeado siguiendo el contorno natural. Eso lo hizo un poco extenso, para librar estructuras. Evidentemente, al hacer el trabajo de limpieza se encontraron elementos sueltos de arquitectura, que fueron documentados. Tenemos un equipo de 15 arqueólogos que ha dado seguimiento puntual a todo este proceso, asegura.

Esta nueva entrada nos permite disponer de un programa de registros a detalle que no se tenía en esa sección, y nos marca nuevas expectativas para promover a futuro excavaciones e investigaciones en un área poco conocida del sitio. En resumen: este nuevo trazado nos va a permitir la planificación de una interacción directa para las futuras investigaciones y para todo lo que se pudiera presentar.

El pasado 24 de agosto, el director del INAH, Diego Prieto Hernández, anunció que, como parte de las obras realizadas en ese trayecto, se efectuó el hallazgo de una interesante escultura que evoca la figura maya tolteca de un atlante.

## EN LA RUTA DEL TREN MAYA



▲ Entre la espesura de la selva ubicada en la península de Yucatán, emerge un conjunto residencial de la élite maya que dentro de pocos días se abrirá al público. Se trata de Chichén Viejo o Serie Inicial, zona conformada por los espacios habitacionales y templos pequeños que, luego de más de 30 años de

investigación y recuperación, revelará al mundo contemporáneo sus secretos milenarios. Con una fecha de ocupación datada entre los años 600 y 1200 dC, es el primero de los grupos habitacionales prehispánicos de esa emblemática zona que podrán visitarse próximamente. Foto SATYA S.C. / LJM

# La pintura en la pared, “ventana hacia el conocimiento de las normales rurales”

Luis Hernández presentó su nuevo libro en la escuela General Matías Ramos Santos

REYES MARTÍNEZ  
 CIUDAD DE MÉXICO

La figura del maestro rural en México se reivindica en el libro *La pintura en la pared*, del periodista y escritor Luis Hernández Navarro, al mostrar el aporte de los egresados de las escuelas normales rurales en la lucha social y la educación, coincidieron el doctor Hallier Arnulfo Morales y el maestro Filiberto Frausto, durante la presentación del volumen en la normal rural General Matías Ramos Santos de San Marcos, Zacatecas, en el contexto de sus 90 años y ante un auditorio lleno de estudiantes, maestros, ex alumnos y autoridades educativas.

Morales explicó a *La Jornada* que la obra permite entender el proyecto de las normales rurales a la luz de su historia, pero también de quienes han llegado a ser ejemplos de vida magisteriales, grandes trayectorias que han sido anónimas hasta ahora y que permiten señalar que sí hay un común denominador en el proyecto de normalismo rural.

Añadió que el volumen recorre un siglo de memoria y diversidad de regiones explicadas a través de ocho instituciones analizadas con profundidad, lo cual abre una gran ventana para conocer las rurales desde sus ex alumnos y académicos; es una de las miradas mejor logradas del proyecto educativo, filosófico y político que apuesta por construir el normalismo rural.

Durante la presentación, Hallier Arnulfo dijo que tras la tragedia de Ayotzinapa la pregunta de qué es el normalismo rural y quiénes sus maestros ha ganado fuerza, y se necesitan miradas honestas, críticas y no condescendientes. Luis Hernández nos ofrece una oportunidad bastante seria para acer-



▲ El libro *Pintura en la pared* muestra la labor que ha hecho el magisterio en 100 años, a partir de la aparición de las normales rurales, y lo valioso que ha sido el trabajo docente para la expansión de la educación y de quienes han egresado de estas escuelas. Foto Twitter @lhan

carnos a responder estas grandes preguntas.

Así permite entender, por ejemplo, la historia de Ayotzinapa, Guerrero, mediante la vida de Vicente Estrada Vega, Lucio Cabañas y de los 43 estudiantes desaparecidos, y cómo se constituyó la normal de Tenería, por medio de Misael Núñez Acosta, Ezequiel Reyes, el Zapata.

También, cuál es la historia de Mactumactzá, en Chiapas, y las ocasiones en que se ha intentado clausurar; qué es la normal de Tiripetío, Michoacán, con Francisco Javier Acuña, y qué es San Marcos, Zacatecas, visto en sus murales y grandes ex alumnos, como el maestro César Navarro, fallecido hace un año.

Por su parte, Filiberto Frausto, egresado de la normal rural de San Marcos, y docente en Huiscolco, donde fue asesinada por cristeros la profesora María Rodríguez Murillo, explicó que hubo una campaña en la que se humilló al magisterio, incluso antes del sexenio de Enrique Peña Nieto, dirigida a poner a la sociedad en contra de los maestros y desactivar sus movilizaciones al ser mostrados como flojos o vándalos. Esa labor rindió frutos, porque se sentían juzgados como querían muchos medios de comunicación.

Mencionó que, al contrario de esta cruzada satanizadora, este volumen muestra toda la labor que ha hecho el magisterio en 100 años,

a partir de la aparición de las normales rurales, y nos hace ver lo valioso que ha sido el trabajo docente para la expansión de la educación y, principalmente, de quienes han egresado de estas escuelas.

Durante la charla en la normal de San Marcos, explicó que los profesores normalistas poseen una formación académica, ideológica y política distintivas, por lo cual asumen un compromiso elevado por la educación popular, un compromiso con la lucha social y también una tarea en el sindicalismo, sobre todo progresista, que intenta democratizar el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, la educación y el país.

En su intervención, Luis

Hernández Navarro, director de Opinión de este diario, mencionó que si México es hoy un poco más democrático, justo se debe en mucho a la lucha y el trabajo de los maestros, sobre todo la de los profesores rurales.

Al contrario de lo que se ha dicho, las escuelas normales rurales no son un lastre de pasado, sino una semilla de futuro, añadió.

Hernández Navarro relató multitud de ejemplos de hombres y mujeres ejemplares que estudiaron en las normales rurales en sus 101 años de existencia, y se convirtieron en grandes maestros, luchadores sociales y políticos comprometidos.

El escritor recordó que su investigación nació “del coraje, la rabia y la indignación que me provocó la desaparición de los 43 jóvenes estudiantes rurales de la normal Raúl Isidro Burgos en Ayotzinapa (...), atrocidad seguida de una campaña de estigmatización contra estos normalistas”. De esa tragedia se cumplirán nueve años el próximo 26 de septiembre.

Las normales rurales tienen en México una larga historia, continuó el periodista, con la hazaña pedagógica en 1922 de la creación de la de Tacámbaro, Michoacán, modelo que ha sido estudiado y admirado por reconocidos pensadores de distintos países y replicado en otras naciones, a pesar de que desde los años 40 ha sido vilipendiado en este país.

Se refirió a figuras trascendentes como el egresado de San Marcos, el profesor, médico, gran historiador y conocedor de la política educativa César Navarro. También abordó al artista José Hernández Delgadillo, uno de los grandes muralistas mexicanos, y a Misael Núñez Acosta, profesor de la Huasteca hidalguense, que estudió en las normales de El Mexe y Tenería.



A UN LUSTRO DE LA IGNOMINIA

# Canal Catorce conmemorará los 50 años del golpe de Estado en Chile

La programación especial tendrá entrevistas, series y documentales que recuperan lo sucedido en ese país // Comenzará el viernes 8 de septiembre con un concierto

**CARLOS PAUL**  
CIUDAD DE MÉXICO

Con el propósito de reflexionar de manera colectiva en torno al valor de la democracia, la memoria histórica, la solidaridad, la defensa de los derechos humanos, la resistencia, el exilio, la violencia y la justicia, el Canal Catorce transmitirá una nutrida programación especial, que ofrecerá 13 horas de producción propia y la adquisición de 10 documentales, para conmemorar los 50 años del golpe de Estado en Chile contra Salvador Allende, presidente democráticamente electo.

Titulada *Chile en nuestra mirada*, surgió con la idea de recordar ese hecho histórico que marcó no sólo a esa nación, sino a toda América Latina, comentaron Jenaro Villamil, presidente del Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano, y Sandra Ortega, directora general de Canal Catorce, al dar a conocer los detalles de la programación, la cual se transmitirá del 9 al 14 de septiembre, además de los días 17 y 26 del mismo mes.

Dicha programación no sólo recupera la memoria de lo que significó la Unidad Popular, sino también las voces y los testimonios de los protagonistas del ámbito político, social y cultural, explicó Villamil.

A través de entrevistas, series y documentales, realizados en el pasado como en tiempos recientes, se articula un mosaico histórico que retrata lo ocurrido en Chile, antes, durante y años después del golpe de Estado militar. Es un mosaico que permite apreciar el valor de la memoria histórica, las diferentes expresiones de solidaridad, la democracia, la defensa de los derechos humanos, la resistencia,



▲ La programación no sólo recupera la memoria de lo que significó la Unidad Popular, sino las voces y los testimonios de los protagonistas del ámbito político y social. Foto captura de pantalla

el exilio, la cruel violencia y la tortura, y la justicia, incluyendo la voz de los que estuvieron de acuerdo con dicho golpe de Estado, en el pasado y en la actualidad, agregaron Villamil y Ortega.

Como parte de la programación, se presentará Memoria en tiempo real, recopilación de cuatro cortometrajes, que se realizaron in situ, al calor de los acontecimientos.

Otro de los títulos será *¿Nunca más? Chile, una herida abierta*, que pone sobre la mesa la disputa narrativa de las consecuencias del golpe de Estado en Chile, hace 50 años, y que ha polarizado a la sociedad chilena "entre la sombra del pinochetismo y el llamado negacionismo, y una sociedad convencida del nunca más". Este programa busca identificar los ejes políticos y discursivos que articulan esta discusión, que está lejos de dirimirse.

## Película biográfica de Salvador Allende

Se transmitirá un documental biográfico sobre Salvador Allende, desde su infancia en Valparaíso, hasta su muerte, el 11 de septiembre de 1973, tras el golpe de Estado militar, así como una amplia entrevista con la senadora Isabel Allende Bussi, quien hace un recorrido sobre la defensa de la democracia en Chile, a partir de los principios de la vía democrática al socialismo que impulsó el gobierno de la Unidad Popular encabezado por su padre.

Otro documental abordará la etapa que el poeta chileno Pablo Neruda vivió en la clandestinidad, entre 1948 y 1949, bajo la persecución anticomunista del entonces presidente González Videla. También se programó la cinta Allende, mi abuelo Allende, de la directora Marcia Tambutti.

Se podrá conocer igual el trabajo de un colectivo de periodistas, que originalmente publicaban en la revista *Análisis*, y que tras el golpe, comenzaron a hacer un trabajo audiovisual en las calles.

También se proyectará la cinta *El pacto de Adriana* (Chile, 2017), de la realizadora Lissette Orozco. El filme propone reflexionar sobre la dolorosa herencia histórica de las nuevas generaciones, ya que, a sus 23 años, la directora se enteró que una tía suya muy querida y a quien admiraba colaboró en su juventud para la policía secreta de Augusto Pinochet y ahora la acusan de torturar a personas.

El edificio de los chilenos, de la cineasta Macarena Aguiló, es otro de los documentales que se exhibirán. Describe el lugar de refugio y vida comunitaria de 60 menores de edad bajo el cuidado de 20 adultos, conocidos como padres sociales.

Como parte de la serie *Chile clandestino*, se programó Miguel Littin, una aventura de película, documental que aborda cuando este cineasta y escritor salió exiliado, en 1973, y tras 12 años, algunos de los cuales estuvo en México, regresó de forma clandestina a su país para filmar disfrazado de ejecutivo uruguayo, burlando así a la dictadura militar. Ahora, en 2023, busca también burlar el legado de la dictadura, desde su posición como consejero constitucional para la nueva carta magna de Chile.

*Un documental abordará la etapa que el poeta Pablo Neruda vivió en la clandestinidad*

Hace cinco décadas, el golpe protagonizado por las fuerzas militares de élite, encabezadas por Pinochet, con el apoyo explícito del gobierno del entonces presidente de Estados Unidos Richard Nixon, marcó el inicio de la era neoliberal, con los llamados Chicago Boys, que empezaron a ensayar muchas de las políticas económicas neoliberales y la restricción de la presencia social del estado en América Latina, incluyendo México, comentó Villamil.

Lo que Chile nos enseñó, es que ningún golpe de Estado militar ni un golpe de Estado blando, como el que se aplicó en naciones como Brasil y Perú, y se intentó aplicar en Bolivia, y hay tentaciones de aplicarlo en Guatemala, no debe repetirse.

EN CASO DE RECUPERARLO SERÁ DEVUELTO A SU DUEÑO

# Lanzan *The Lost Bass*, campaña para hallar bajo robado a Paul McCartney

El hurto del instrumento que fue propiedad del ex Beatle ocurrió en enero de 1969, mientras se encontraban en Londres para la grabación del sencillo *Get Back*

DE LA REDACCIÓN  
LONDRES

Lanzan una campaña para encontrar el bajo Höfner con que Paul McCartney tocó algunos de los mayores éxitos de los Beatles, tesoro de la música comprado en 1961 en Hamburgo y desaparecido hace más de 50 años.

McCartney compró el instrumento que se escucha en *Love Me Do*, *She Loves You* y *Twist and Shout*, por unas 30 libras esterlinas en Alemania, en 1961.

Tocó con él en conciertos en Hamburgo, Liverpool y en las primeras grabaciones realizadas en Abbey Road, el mítico estudio londinense.

En enero de 1969, cuando los Beatles estaban en Londres para grabar la canción *Get Back*, entre otras, el instrumento desapareció.

Nick Wass, que trabaja para la empresa Höfner, y los periodistas Scott y Naomi Jones lanzaron el proyecto *The Lost Bass* (*El bajo perdido*) para intentar recuperar el instrumento y resolver lo que llaman “el mayor misterio del rand roll”.

Wass declaró a varios medios británicos que McCartney le habló del bajo recientemente, dando comienzo a la campaña.

“Es la búsqueda del bajo más importante de la historia. (...) Y necesitamos su ayuda para recuperar su rastro”, indica la página web del proyecto.

A los que creen que es misión imposible, los organizadores recuerdan que en 1963 John Lennon perdió su guitarra Gibson y reapareció 51 años más tarde, siendo subastada por 2.4 millones de dólares.

Los organizadores aseguran que si encuentran el bajo, será devuelto a Paul McCartney.

**Juntos transformemos Yucatán**  
GOBIERNO DEL ESTADO

**FGE**

**Ponemos a tu disposición los números de emergencia**  
**24 horas / 7 días de la semana**

**1 LLAMA**  
Contamos con un sistema que identifica tu ubicación

**2 DENUNCIA**  
El operador está capacitado para brindar ayuda

**3 RECIBE ATENCIÓN**  
mientras los servicios de emergencia llegan al lugar

**089**  
DENUNCIA ANÓNIMA

**Denuncia ciudadana anónima**



# El City enfrentará al León o al Urawa en Mundial de Clubes

## España vuelve al fútbol internacional, en eliminatoria para la Euro

REUTERS  
AP  
JEDDAH

El actual campeón europeo, Manchester City, se enfrentará al León, de la Liga Mx, o al Urawa Red Diamonds japonés en las semifinales de la Copa Mundial de Clubes de la FIFA, que se celebrará en diciembre en Arabia Saudita, tras el sorteo celebrado ayer.

En la otra semifinal, el campeón de la Copa Libertadores, aún por decidir, se enfrentará al Al-Ittihad saudita, al Auckland City neozelandés o al Al Ahly egipcio.

El campeón del país anfitrión, el Al-Ittihad, y campeón de la Pro League, iniciará la competición contra el Auckland City. El Al-Ittihad espera repetir la gesta del Al-Hilal el año pasado, cuando se convirtió en el primer club saudita en alcanzar la final. Perdió el partido por el título contra el Real Madrid, el club más laureado de la competición con cinco trofeos.

El Mundial de Clubes se disputará del 12 al 22 de diciembre y se celebrará por primera vez en Arabia Saudita, tal y como se anunció en febrero.

La edición de 2023 será la última del formato actual, una competición anual con siete equipos, antes de que se amplíe a un evento de 32 conjuntos que se disputará



▲ Álvaro Morata, en un entrenamiento de la selección española, en Madrid. Foto Ap

en 2025 en Estados Unidos.

Por otra parte, España vuelve esta semana al fútbol internacional, en medio de la turbulencia registrada desde que sus selecciones de hombres y mujeres conquistaron títulos en los últimos encuentros que disputaron.

Los primeros dos días de la preparación de la selección masculina de España para su partido del viernes en Georgia, correspondiente a las eliminatorias para la Eurocopa, comenzaron con la lectura de un mensaje por parte de Álvaro Morata. El capitán de la "Roja" expresó apoyo a las seleccionadas

que se coronaron en el mundial reciente y condenó los "comportamientos inaceptables" del presidente de la Real Federación Española de Fútbol, Luis Rubiales, quien se encuentra ahora suspendido.

Las distracciones extra-deportivas continuaron ayer. El sustituto interino Pedro Rocha emitió una disculpa al mundo del balompié por la conducta de Rubiales en el mundial femenino y después de éste.

Luis de la Fuente, técnico de la selección masculina y quien conquistó la Liga de Naciones de la UEFA en ju-

nio, a meses de asumir el puesto, ha conservado el empleo pese a que ha sido durante años un aliado de Rubiales en la RFEF.

De la Fuente no ha enfrentado una amenaza de boicot por parte de su cuerpo técnico o un motín de los jugadores.

Sin embargo, parecería que aquellos triunfos sobre Italia y luego sobre Croacia por penales en la final de la Liga de Naciones ocurrieron hace una eternidad. Y el Grupo A de la eliminatoria para la Euro tiene a España en el cuarto sitio y con mucho por corregir.

## Federación española destituye a Jorge Vilda, técnico de la selección femenil

Madrid.- Jorge Vilda, el técnico de la selección que se proclamó campeona en la copa mundial femenil de fútbol hace menos de tres semanas, fue destituido ayer tras el festejo por el título que derivó en la suspensión del presidente de la federación nacional por besar a una de las jugadoras.

La Real Federación Española de Fútbol no explicó el motivo del cese y elogió en líneas generales a Vilda. En el comunicado que dio conocer el despido, la federación dijo que Vilda fue "una pieza clave en el notable crecimiento del fútbol femenino en España" y le agradeció por llevar a "La Roja" femenil a su primer campeonato mundial y a ubicarse en el segundo puesto del ranking de la FIFA -el más alto de su historia.

Montse Tomé, una de las auxiliares del cuerpo técnico de Vilda, fue designada como seleccionadora. Se convirtió en la primera mujer que lidera a "La Roja" femenil.

Vilda apareció entre el grupo de personas que aplaudieron a Luis Rubiales cuando éste rechazó dimitir a la presidencia de la federación por la oleada de críticas derivadas del beso a Jenni Hermoso en los labios sin su consentimiento.

El técnico saliente señaló que le había tomado por sorpresa la decisión de la federación, y consideró que se le ha despedido "injustamente".

Durante la asamblea general de emergencia en la que Rubiales se negó a renunciar, había anunciado que el contrato de Vilda se renovaría.

Vilda indicó que los dirigentes de la federación le habían explicado que el despido obedecía a "cambios estructurales".

## Gauff y Djokovic hacen historia en el Abierto de Estados Unidos

Nueva York.- Coco Gauff entiende bien lo que se necesita para alcanzar una final de "Grand Slam". Ya lo hizo. Lo que le falta por experimentar es ganar el campeonato. Y es por ello que su primera presencia en las semifinales del Abierto de Estados Unidos la colma de satisfacción, sin importar el grado de contundencia que la llevó a esa instancia. "Lo que quiero es el trofeo", dijo

la estadounidense de 19 años. El metal está cada vez más cerca. Gauff ni se inmutó con el calor, la humedad y la potencia de los golpes de Jelena Ostapenko, imponiéndose 6-0, 6-2 para convertirse en la primera adolescente estadounidense que pisa las semifinales en Flushing Meadows desde Serena Williams en 2001. Serena acabó perdiendo la final de esa edición ante Venus, su hermana.

Por su parte, Novak Djokovic hizo más historia. El serbio dejó atrás a Roger Federer para convertirse en el hombre que más semifinales ha alcanzado en la historia de las grandes citas del deporte, la número 47. Djokovic esculpió una actuación magistral al vencer 6-1, 6-4, 6-4 a Taylor Fritz, un estadounidense que venía precedido por una sucesión de cuatro victorias en sets corridos.

Para Gauff, fue la 16a. victoria en sus últimos 17 partidos. Ahora se medirá a la checa Karolina Muchova (10). Muchova, quien alcanzó la final del Abierto de Francia en junio, capitalizó un formidable inicio -levantó las nueve bolas de quiebre que afrontó en el primer set, todas en el mismo juego-, para derrotar 6-0, 6-3 a la rumana Sorana Cirstea.



# Aaron Rodgers y los campeones Jefes, historias a seguir en la NFL

El astro intentará llevar lejos a los Jets; la AFC, llena de contendientes

AP  
NUEVA YORK

Un número 12 inició la cuenta regresiva para recibir su saco dorado y otro cambio de número, conferencia y tono de verde.

La historia más importante en la primera temporada de la NFL este milenio sin Tom Brady de por medio, es Aaron Rodgers, quien intentará convertir a los Jets de Nueva York en candidatos al título. El quarterback de 39 años -cuatro veces "MVP" de la liga-, se fue de Green Bay para jugar en un equipo que no disputa los playoffs desde la campaña de 2010 y que no gana un Súper Tazón desde hace más de 50 años de la mano de Joe Namath. Rodgers cuenta con suficiente talento a su alrededor, pero los Jets están en una de las divisiones más difíciles de la liga y en una conferencia repleta de contendientes, incluyendo los actuales campeones del "Super Bowl".

Patrick Mahomes y los Jefes de Kansas City buscan convertirse en el primer equipo en ganar títulos consecutivos desde que Brady lo logró con los Patriotas de Nueva Inglaterra en 2003 y 2004. Los "Chiefs" dominan el Oeste de la Conferencia Americana (AFC) bajo las riendas del entrenador Andy Reid y capturaron siete cetros divisionales seguidos, además de que fueron anfitriones de cinco finales de conferencia en fila.

Pero hay muchos equipos que pueden darle pelea a Kansas City.



▲ Aaron Rodgers y los Jets competirán en una división muy fuerte. Foto Ap

Joe Burrow y los Bengals de Cincinnati son otro conjunto que podría volver al Súper Tazón tras quedar cerca los dos últimos años. Josh Allen y los Bills de Buffalo están presionados para llegar a esa instancia luego de perder las dos últimas temporadas en la ronda divisional. Sean Payton es el nuevo entrenador de Denver y espera ayudar a Russell Wilson a recuperar su nivel de estelar y convertir a los Broncos nuevamente en un equipo ganador. Doug Pederson, quien ganó el "Super Bowl" en su segunda campaña con Filadelfia, intentará guiar a Jacksonville a un salto similar después de que logró reconstruir al equipo -tras el desastre de Urban Meyer-, y llevó a los

Jaguars a una victoria en postemporada.

Y luego están Justin Herbert y los Cargadores, Lamar Jackson y los Cuervos, así como Tua Tagovailoa y los Delfines.

Y esos sólo son los contendientes en la Conferencia Americana.

Son menos equipos que realmente iniciarán la campaña con lo que se necesita para ganar, aunque siempre hay alguno que sorprende. El año pasado fueron las Águilas de Filadelfia. Jalen Hurts y los "Eagles" están ansiosos por levantar el trofeo Vince Lombardi tras dejar ir una ventaja para perder por 38-35 ante los "Chiefs" en el último Súper Tazón.

Dak Prescott, Mike McCarthy y los Vaqueros de Dallas

acusan la presión de llevar al "Equipo de Estados Unidos" de vuelta a la gloria por primera vez en más de 25 años.

Los 49's de San Francisco cuentan con una defensa dominante, una ofensiva versátil y su quarterback Brock Purdy está saludable. Hay mucho revuelo alrededor de los Leones de Detroit de Dan Campbell. Quizá podrían ser mejores que los Vikingos de Minnesota y pelear por la postemporada.

Cinco conjuntos tienen entrenadores que estarán en su primera temporada al mando, incluyendo los Broncos, que convencieron a Payton de finalizar su estancia de un año como comentarista para volver a dirigir. Payton ganó un "Super Bowl" con Nueva Orleans.

## Urías enfrenta cargo grave de causar lesiones corporales a su pareja

AP  
LOS ÁNGELES

Julio Urías, lanzador de los Dodgers de Los Ángeles, fue arrestado bajo un cargo grave de causar lesiones corporales a su cónyuge o pareja, dijo ayer una vocera del departamento policial del condado de Los Ángeles.

Urías no viajó con los Dodgers a Miami, donde el equipo abrió anoche una serie de tres juegos ante los Marlins y sufrió una derrota por 6-3. La próxima apertura del mexicano estaba prevista para mañana jueves. "Para nosotros, se trata de una situación que analizaremos día con día", afirmó el mánager Dave Roberts antes del partido. "No quiero adelantarme demasiado. Al analizar cómo se han desenvuelto ciertas cosas, uno aprende que la mejor manera de manejarlas es día a día".

María Lucero, agente del departamento policial de la ciudad, confirmó el cargo grave. La autoridad no ha dado detalles del arresto. Y salvo por reconocer que hubo "un incidente que involucró a Julio Urías", los Dodgers se han negado a emitir comentarios.

Urías depositó una fianza de 50 mil dólares y fue liberado el lunes por la madrugada, de acuerdo con los expedientes del departamento policial. Debe comparecer ante la corte el próximo día 27.

La oficina de las Grandes Ligas (MLB) ha abierto una investigación sobre el caso.

"No he hablado con el equipo", agregó Roberts. "Creo que todos están al tanto de esto. Pienso que todos se sienten igual que yo en cuanto a que es una circunstancia muy desafortunada".

También ayer, los Yankees (69-69), apoyados en el jonrón 400 de Giancarlo Stanton y en sólida apertura de Gerrit Cole (13-4, 2.90), superaron 5-1 a los Tigres de Detroit.

## Estados Unidos vapulea a Italia y avanza a las semifinales del mundial de basketbol

AP  
MANILA

Sufrir una derrota en la Copa Mundial de basketbol fue un llamado de atención para Estados Unidos. El equipo decidió ponerse las

pilas, comprometiéndose a cambiar algunas cosas. Italia pagó los platos rotos.

Los estadounidenses tomaron cartas en el asunto y les propinaron a los italianos su peor revés en una competición internacional -mundial o Juegos Olímpicos- en casi 55 años.

Mikal Bridges anotó 14 de sus 24 puntos en el primer tiempo, Tyrese Haliburton añadió 18 y la defensa de Estados Unidos no dio tregua durante largos pasajes para conseguir una victoria de 100-63, recuperándose enfáticamente tras haber sufrido su primera derrota

en el torneo, ante Lituania.

Asimismo, Bogdan Bogdanovic firmó 18 de sus 21 tantos en la primera parte para que Serbia -inspirada por la grave lesión sufrida por uno de sus jugadores-, fulminara 87-68 a una Lituania que llegó invicta a los cuartos de final.



# United Airlines paraliza vuelos en EU temporalmente por error informático

La empresa pidió apoyo a la Administración Federal de Aviación de Estados Unidos

EFE  
LOS ÁNGELES

La aerolínea estadounidense United Airlines paralizó este martes temporalmente sus despegues en Estados Unidos debido a un problema informático y llegó a pedir apoyo a la Administración Federal de Aviación de Estados Unidos (FAA, por sus siglas en inglés) para acometer la operación.

Sólo “los vuelos que ya están en el aire continúan hacia su destino según lo previsto”, detallaron



La alerta, que saltó aproximadamente a la una de la tarde hora de Washington (18 horas GMT) y se prolongó durante una hora, llegó a poner en estado de alarma a la FAA, a quien se le pidió que autorizara la parada en tierra de todas las aeronaves de la aerolínea en Estados Unidos.

▲ Según la última actualización de la compañía United Airlines, ahora trabajan para “reanudar los vuelos” que tuvieron que detener, así como conseguir que “los clientes afectados” lleguen a sus destinos “lo antes posible”. Foto Ap

“Estamos experimentando un problema tecnológico en todo el sistema y estamos reteniendo todos los aviones en sus aeropuertos de salida. Los vuelos que ya están en el aire continúan

hacia su destino según lo previsto”, esgrimió United Airlines en su comunicado antes de informar minutos después de que habían detectado y resuelto el contra-tiempo, sin más detalle.

Según la última actualización de la compañía, ahora trabajan para “reanudar los vuelos” y para conseguir que “los clientes afectados” lleguen a sus destinos “lo antes posible”.

El problema tecnológico alertó incluso al propio secretario de Transporte de EU, Pete Buttigieg, quien, a través de una publicación en la red social X, dijo que permanecía “al tanto”.

## Descarta AMLO crisis económica al fin de su sexenio

ARTURO SÁNCHEZ  
EMIR OLIVARES  
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Manuel López Obrador pronosticó este martes que no habrá ninguna crisis económica en el cierre de su mandato, sin embargo, subrayó que “se debe tener cuidado” en la conducción de las finanzas del país en el mediano plazo y puso el foco en 2025, cuando, dijo, “podría haber algunos ajustes” luego

de la elección presidencial de noviembre de 2024 en Estados Unidos.

“De aquí a finales del año próximo, no veo crisis económica, financiera, ojalá que no me equivoque, pero después puede haber ajustes, pero esto ya es en el inicio del 2025”, comentó en su conferencia de prensa mañanera en Palacio Nacional. “Voy a hablar bien sobre esto, sobre cómo veo las cosas, con quien me sustituya en la dirección del movi-

miento de transformación, porque no hay que confiarnos para nada”, declaró.

López Obrador destacó que recientes ajustes hechos por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) a las mediciones del crecimiento económico, el desplome del PIB durante el confinamiento del 2020 por la pandemia de Covid-19 fue de 8.83 por ciento, una recesión más profunda al 8.16 que había informado previamente.

El mandatario destacó que la recuperación de la economía mexicana “fue un milagro”, pues en recálculo del Inegi, en 2021 el crecimiento económico fue de 6.1 por ciento y no de 4.7 por ciento, como se había calculado inicialmente.

“Estamos hablando de la peor caída en casi cien años, nos tocó un momento muy difícil por la pandemia. Afortunadamente, por la estrategia que aplicamos, en 2021 crecimos”, destacó.

Tras repasar las cifras de crecimiento de lo que va de su sexenio, señaló que “esto, si se suma, da un promedio positivo de 0.9 por ciento de crecimiento anual. Esto es un milagro. Yo espero que para 2024, esto se convierta en cuando menos 1.3 por ciento, para que el crecimiento per cápita sea igual que antes de la pandemia, con un añadido, que la distribución de la riqueza, del ingreso, es otra”, pues, dijo, la desigualdad ha disminuido.

## AMENAZA A LA AVIACIÓN COMERCIAL

# Prevé la Asociación de Pilotos despido masivo por rebaja de vuelos en AICM

La ASPA detalló que los problemas del aeropuerto de la CDMX no se deben a un supuesto colapso en el tráfico sino a la falta de inversión en la infraestructura

**CÉSAR ARELLANO**  
CIUDAD DE MÉXICO

La reducción de vuelos (*slots*) en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) causará una cascada de problemas a la aviación nacional y al sector turismo, entre ellos, el despido masivo de trabajadores, aseveró la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores (ASPA) de México.

Indicó que el tráfico aéreo no está colapsado, sino que el problema de raíz es la falta de inversión en infraestructura para atender adecuadamente a los pasajeros de las terminales 1 y 2.

Los pilotos manifestaron que la reducción de las operaciones aéreas en el AICM (*slots*), como lo propone el gobierno federal, no es la solución al problema de saturación, al contrario, esta decisión será “desastrosa” para la aviación comercial, para el turismo y para los empleos que generan ambos sectores.

Reiteró que con esta reducción de operaciones, que afecta sólo a los vuelos nacionales, lo que vendrá es una cascada de problemas: menos vuelos y menos flujo de pasajeros afectará al turismo y a las propias aerolíneas mexicanas que, con las limitaciones obvias de la Categoría 2, no sólo estarán imposibilitadas para crecer, sino que reducirán su oferta laboral y en el peor de los casos, generarán despidos masivos de trabajadores nacionales.

“Hay que considerar que incluso el gobierno tendrá afectaciones, pues al perder *slots* también perderá ingresos por concepto de impuestos, como el TUA, cuya aplicación debería estar destinada a la atención y mejoramiento de las instalaciones de la terminal aérea, lo cual no sucede”, concluyó.



Juntos transformemos  
**Yucatán**  
GOBIERNO DEL ESTADO



**IMDUT**  
INSTITUTO DE MOVILIDAD  
Y DESARROLLO URBANO  
TERRITORIAL

**Para mejorar el servicio de transporte público en Caucel ponemos en marcha nuevas rutas convencionales con pago en efectivo**

## 6 NUEVAS RUTAS CENTRO - CAUCEL

<b>RUTA 96</b> ANIMAYA-BICENTENARIO	<b>RUTA 92</b> AV. JACINTO CANEK - ALMENDROS - UPY
<b>RUTA 89</b> O'HORÁN- AV. JACINTO CANEK - CAUCEL NORTE	<b>RUTA 90</b> O'HORAN - AV. JACINTO CANEK - COBAY CAUCEL-PIEDRA NORTE CAUCEL
<b>RUTA 93</b> AV. JACINTO CANEK- PARQUE BALCONES -VILLAS CAUCEL	<b>RUTA 97</b> CENTENARIO-BOSQUES DEL PONIENTE -ANIKABIL

## Y UN CIRCUITO EXPRÉS

### RUTA 86 CHEDRAUI CAUCEL- O'HORÁN

**GOBIERNO DEL ESTADO DE YUCATÁN**



# Tras conteo de votos, morenistas eligen hoy a quien coordinará defensa de la 4T

Los resultados se harán públicos a las 20 horas, informó el dirigente nacional del partido

**NÉSTOR JIMÉNEZ**  
**ALMA E. MUÑOZ**  
CIUDAD DE MÉXICO

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, informó que a las 17:50 horas de este martes comenzó la apertura de las urnas con las boletas de las encuestas del proceso interno para definir la coordinación nacional de defensa de la transformación, que se traducirá en la candidatura presidencial del partido guinda.

Primero se revisará urna por urna para validar que cumplan con las condiciones de seguridad que estableció la comisión de encuestas, e ingresarlas en una nueva urna sólo con papeletas ya fue verificada por cada uno de los representantes. Será hasta el miércoles, a más tardar a las 14 horas, cuando comience el conteo final, cuyos resultados se darán a conocer a los seis aspirantes a las 17 horas, y se harán públicos a las 20 horas.

Luego que fueron trasladados casi la totalidad de



▲ Los paquetes de encuestas fueron resguardados en las instalaciones de la empresa Transportes Blindados Tameme, para después ser trasladados al centro de convenciones en una unidad blindada, resguardada por dos vehículos más. Foto Twitter @PartidoMorenaMx

los paquetes al World Trade Center (WTC) en la colonia Nápoles de la Ciudad de México, por la tarde ingresaron al centro de convenciones grupos de 50 representantes por cada uno de los aspirantes, Marcelo Ebrard, Gerardo Fernández Noroña, Adán Augusto López,

Ricardo Monreal, Claudia Sheinbaum y Manuel Velasco, por orden alfabético.

“Acabamos de arrancar el proceso ya de conteo, esto quiere decir ya la apertura de urna por urna y va a ser revisada boleta por boleta, para que los representantes de los aspirantes puedan ve-

ificar todo”, expuso Delgado Carrillo en entrevista afuera del sitio, al que se restringió el acceso a cualquiera que no sea representante o uno de los coordinadores que realiza la revisión de los paquetes.

El primer paso, explicó, es extraer el acta del paquete para registrar a cuál

municipio, estado y sección electoral corresponde, así como los representantes de los aspirantes que estuvieron presentes en el levantamiento, y corroborar sus firmas y los folios.

Posteriormente, se sacará boleta por boleta, para verificar igualmente las firmas en las papeletas y el sello de seguridad en las mismas, el cual sólo es visible con luz ultravioleta, para después ingresarlas en una urna única, en la que se hará el conteo definitivo hoy poco después de mediodía.

“Al final vamos a tener una sola urna con todas las boletas verificadas, cuando terminemos, se va a sellar esa urna y esperar a que terminen todas las mesas, y a determinada hora vamos a iniciar la segunda parte de este conteo que ya es sobre la preferencia que se marca en las boletas”.

Cada representante de los aspirantes deberá firmar de conformidad de que se capturaron bien todas y cada una de las boletas. Cada una de las mesas es grabada en video.

## A triunfador de encuesta de Morena “voy a entregar el bastón de mando, no la banda presidencial”, dice AMLO

**EMIR OLIVARES**  
**ARTURO SÁNCHEZ**  
CIUDAD DE MÉXICO

En víspera de que se conozca quién será el representante del movimiento de transformación, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseveró que mañana por la tarde o el jueves entregará el bastón de mando al triunfador del proceso de Morena y le dará todo su apoyo rumbo a 2024, a quien le dirá: “Ahora te toca a ti seguir adelante”.

El mandatario indicó que ya desea conocer el resul-

tado para decirle al ganador o ganadora: “Aquí te entrego este bastón que representa los deseos de cambio y de transformación de millones de mexicanos, de quienes son los protagonistas de esta historia que nosotros representamos, yo he venido conduciendo el proceso, ahora te toca a ti seguir adelante”.

Sin embargo, no se refirió a las denuncias de irregularidades en el proceso expresadas por colaboradores de algunos aspirantes, en particular del ex canciller Marcelo Ebrard.

El jefe del Ejecutivo federal refirió que hoy martes se

dará el resultado y “como ha quedado constancia, pues yo no he inclinado la balanza, se acabó el dedazo, va a ser la gente que fue consultada en la encuesta.

“Yo voy a apoyar al que gane la encuesta como miembro dirigente del movimiento de transformación. Voy a apoyar, y le voy a entregar el bastón de mando, no la banda presidencial”.

El mandatario señaló que la entrega del bastón es un acto simbólico y representa que transferirá al ganador de la contienda interna de Morena —para elegir a quien

será su eventual candidato presidencial con miras a las elecciones del próximo año— la conducción de la llamada transformación.

“Y yo me quedo un año gobernando para seguir ayudando al pueblo, consolidar la transformación, terminar obras. Pero quien resulte, va a ser apoyado en mi caso, yo voy a apoyar al que den a conocer que ganó la encuesta. Y la formalidad, esta de entregar el bastón de mando, vamos a ver cómo le hacemos, porque también tengo que viajar el viernes temprano vamos a Colombia y

a Chile, quisiera yo hacerlo antes, puede ser el mismo miércoles en la noche, en la tarde”.

López Obrador dejó claro que ese acto no puede darse en Palacio Nacional —pues no lo hará como presidente de la República, sino como líder del movimiento de transformación—, y no desestimó que pueda ser en el restaurante El Mayor, donde se reunió con las llamadas corcholatas y gobernadores de su partido hace unas semanas para establecer la unidad del movimiento y delinear el proceso de elección.

# Tres de cada 10 mujeres indígenas han sido discriminadas, destaca Conapred

Datos muestran alta prevalencia de prejuicios, estereotipos y actitudes de rechazo

**CAROLINA GÓMEZ MENA**  
CIUDAD DE MÉXICO

El Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred) resaltó que resultados de la Encuesta Nacional sobre Discriminación (Enadis 2022), indican que todavía persisten estereotipos por origen étnico en el país, debido a que tres de cada 10 mujeres indígenas en este rango de edad señalaron haber vivido algún acto de discriminación.

En el Día Internacional de la Mujer Indígena (5 de septiembre), llamó a reforzar las acciones para lograr la inclusión social de esta población, debido a que aún enfrentan prácticas discriminatorias en distintos ámbitos, entre ellos, el transporte público, la escuela, el trabajo e incluso, dentro de sus propias familias.

Las mujeres indígenas mayores de 12 años de edad que participaron en la Enadis 2022 señalaron que estos espacios son en los que más percibieron actos discriminatorios.

El estudio indica que las situaciones mayormente



▲ Dos de cada tres mujeres que se autoadscriben indígenas residen en localidades no urbanas (66.5%), es decir, una comunidad con una población menor a 15 mil habitantes. Foto Conapred

asociadas a la discriminación son rechazo, exclusión de actividades sociales, miradas incómodas, insultos y burlas, así como amenazas o empujones.

Además, nueve de cada 10 personas indígenas de

seis años de edad o más se ubican en los estratos socioeconómicos más bajos, 53.6 por ciento en el bajo y 37.7 por ciento en el medio bajo.

Asimismo, dos de cada tres mujeres que se autoadscriben indígenas residen en

localidades no urbanas (66.5 por ciento), es decir, viven en una comunidad con una población menor a 15 mil habitantes.

En la región sursureste de México se ubica la mayor parte de la población de

mujeres reconocidas como indígenas.

En particular, la distribución por entidad federativa donde se encuentran las mayores poblaciones de mujeres indígenas son Oaxaca (15.7 por ciento), Veracruz (12.2 por ciento), Puebla (8.7 por ciento), Guerrero (8.2 por ciento) y estado de México (7.9 por ciento).

*“Es motivo de orgullo (...) todas las personas son diferentes e iguales en derechos”*

Los datos anteriores muestran una alta prevalencia de prejuicios, estereotipos, actitudes de rechazo y discriminación hacia las mujeres indígenas, por ello el Conapred exhorta a deconstruir estas conductas, y en su lugar avanzar para lograr una sociedad más incluyente.

## Señala funcionario federal que juez de Tamaulipas podría estar favoreciendo a García Cabeza de Vaca

**EMIR OLIVARES**  
**ARTURO SÁNCHEZ**  
CIUDAD DE MÉXICO

En el caso de los procesos jurídicos contra el ex gobernador de Tamaulipas, el panista Francisco Javier García Cabeza de Vaca, pareciera que el juez octavo de distrito de ese estado, Faustino Gutiérrez Pérez, “actúa como juez de consigna”, pues ha tenido varias decisiones favorables al ex mandatario

que han evitado la justicia, señaló el subsecretario de Seguridad Pública federal, Luis Rodríguez Bucio.

En la sección *Cero impunidad* que cada 15 días se presenta en la *mañanera* del presidente Andrés Manuel López Obrador, el subsecretario dio a conocer varias decisiones de este juzgador que han beneficiado a García Cabeza de Vaca.

Recordó que en octubre del año pasado le otorgó una suspensión provisional con-

tra la orden de aprehensión por su presunta responsabilidad en diversos delitos relacionados con el crimen organizado; y en febrero de 2023 lo amparó, aunque esta decisión fue revocada por un tribunal colegiado.

Rodríguez Bucio indicó que recientemente, Gutiérrez Pérez otorgó un amparo más en favor del ex gobernador de origen panista quien lo había solicitado para impedir que se le retiraran escoltas adscritos

a la Secretaría de Seguridad Pública del estado, y le fueron reasignados.

“De acuerdo al juzgador: ‘No basta con utilizar la frase por necesidades del servicio, sino que hay que justificarlo y sobre todo tomar en consideración la naturaleza del servicio de protección al que está sujeto el funcionario público’”.

Así, el funcionario federal exhibió a otros juzgadores del país por diversos casos similares.

Exhibió al secretario encargado del despacho del juzgado decimoséptimo de distrito en Veracruz, Andrés Rossell Martínez, por favorecer al ex fiscal general de Veracruz, Jorge Winckler Ortiz, acusado de secuestro y desaparición forzada.

“Le otorgó una suspensión provisional para cesar la prisión preventiva oficiosa, pues a su criterio es contraria a los tratados internacionales”, detalló Luis Rodríguez Bucio.



# Se acatarán resoluciones de jueces sobre Lozoya y Succar Kuri: AMLO

“Si se presume que hay influyentismo, corrupción, pues tiene que intervenir el Consejo”

ARTURO SÁNCHEZ  
EMIR OLIVARES  
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Manuel López Obrador indicó este martes que su gobierno está obligado a acatar las resoluciones de jueces que ordenaron, por separado, la suspensión del juicio en contra del ex director de Pemex, Emilio Lozoya Austin, por el caso de Agronitrogenados, y el traslado del empresario Jean Succar Kuri, quien enfrenta una sentencia de 93 años por pederastia, al Centro de Reinserción Social (Cereso) de Cancún. Sin embargo, el mandatario declaró que el Consejo de la Judicatura Federal debe tomar medidas con-

tra jueces que no actúan con justicia.

En su conferencia de prensa mañanera en Palacio Nacional, López Obrador fue cuestionado sobre las mencionadas decisiones judiciales.

Sobre el caso de Lozoya, López Obrador dijo que el juez argumentó que dado que el empresario Alonso Ancira acordó pagar el daño provocado por la venta de la planta chatarra de Agronitrogenados, Lozoya no tenía ya ninguna responsabilidad.

“Es cosa de que se sepa que el señor Ancira todavía no termina de pagar, debe todavía más de 100 millones de dólares”, dijo el mandatario, quien destacó que la Fiscalía General de la República ya apeló el fallo judicial.

Respecto a Succar Kuri, la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, destacó que aún permanece en el Cefereso 15 en Chiapas, pero que el mandato de un juez es que sea trasladado al penal local de Cancún, localidad en la que operaba el empresario hotelero de origen libanés, acusado desde 2003 de pornografía infantil y corrupción de menores.

“En inicio, le digo que es una orden de un juez, que debemos acatar”, dijo la secretaria. “Todavía estamos en los últimos detalles de tocar las puertas y ver que esto no se haga así”, dijo, y agregó que para el gobierno de López Obrador, Kuri debería permanecer en un penal federal.

“En todos estos casos,

se envía una queja al Consejo de la Judicatura para que intervengan, porque esta es su función. Si un juez no está actuando con justicia, si se presume que hay influyentismo, corrupción, pues tiene que intervenir el Consejo de la Judicatura, para qué están”, expresó el presidente López Obrador, quien opinó que “la verdad, nunca se castiga a un juez, magistrado, ministro, hay impunidad completa”.

Sin mencionarlo por su nombre, el mandatario se refirió al ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) Luis María Aguilar Morales, por el caso del adeudo de 25 mil millones de pesos en impuestos de la empresa Elektra, pro-

piedad de Ricardo Salinas Pliego, pues al turnarse el asunto, el ministro tenía la obligación, por ley, de presentar un proyecto ante el pleno en 15 días, y contrario a eso ha mantenido archivado el expediente por ocho meses.

“Ese ministro que resolvió que no se entregaran los libros de texto en Chihuahua y Coahuila, no resuelve, ahí están los niños sin los libros de texto, y tampoco resuelve ni dice nada del expediente que tiene en el cajón, que significa darle curso y resolver si se deben pagar 25 mil millones de pesos de impuestos. Eso sí, a través de sus voceros oficiosos, de la prensa vendida o alquilada, ahí están en contra de nosotros”, señaló.

## Senado de la República ratifica por unanimidad nombramiento de Alicia Bárcena como canciller

DE LA REDACCIÓN  
CIUDAD DE MÉXICO

El Senado de la República ratificó por unanimidad, como en pocos casos ha sucedido, el nombramiento de Alicia Bárcena como secretaria de Relaciones Exteriores, luego de que todas las fracciones parlamentarias reconocieron su experiencia y trayectoria en la diplomacia.

Junto a ella también fueron ratificados Laura Elena Carrillo y Joel Hernández como subsecretarios para América Latina y el Caribe y para Asuntos multilaterales, respectivamente.

Al fijar posturas, la senadora del PRI Beatriz Paredes, dijo esperar que la capacidad persuasiva de la funcionaria evite que la política exterior se dirima en las mañaneras del presi-

dente Andrés Manuel López Obrador y responda al tratamiento profesional de los protocolos requeridos en las relaciones exteriores.

Tras puntualizar que Bárcena es un orgullo de México en el mundo, Germán Martínez, del Grupo Plural, pidió a la funcionaria que cumpla con los principios de política exterior en cuanto a la promoción y protección de derechos humanos en Nicaragua.

También que se normalice la relación con Perú y España y dialogue para que los arbitrajes en lo que se encuentra el país, no lastimen la relación con Estados Unidos.

Por Morena, Napoléon Gómez Urrutia dijo que a la ex embajadora de México en Chile y a su equipo de trabajo les apasiona lo que hacen, esto se traduce en resultados favorables, sobre todo para los connacionales en el exterior.



▲ Junto a ella también fueron ratificados Laura Elena Carrillo y Joel Hernández como subsecretarios para América Latina y el Caribe y para Asuntos multilaterales, respectivamente. Foto gobierno de México

# Montse Tomé, primera mujer en dirigir la selección española femenil de fútbol

La asturiana sustituye a Jorge Vilda, quien apoyaba a Rubiales tras beso a Jenni Hermoso

EFE  
MADRID

Jorge Vilda fue destituido como técnico de la selección española femenina, que se proclamó campeona del mundo hace tan sólo 16 días en Sídney, informó la Real Federación Española de Fútbol (RFEF). El cargo será ocupado por Montse Tomé.

Vilda, de 42 años y que tenía uno más de contrato, llevaba en el cargo desde el 30 de julio de 2015, cuando sustituyó a Ignacio Quereda. Fue el cuarto técnico de la selección femenina tras Rafael Muga y Teodoro Nieto.

El pasado 26 de agosto, 11 componentes del cuerpo técnico de la selección española femenina, entre los que no estaba Jorge Vilda, pusieron sus cargos a disposición de la RFEF en apoyo a Jenni Hermoso y al resto de las jugadoras internacionales tras los hechos protagonizados al acabar la final mundialista por el presidente Luis Rubiales, que se tocó los genitales en el palco de autoridades señalando, según afirmó, a Vilda y besó en la boca a la jugadora del Pachuca mexicano.

Un día antes, tras la Asamblea General Extraordinaria de la RFEF en la que Luis Rubiales anunció que



▲ Montse Tomé ha actuado desde 2018 como segunda entrenadora dentro del equipo que dirigía Jorge Vilda, y fue una de los 11 miembros del cuerpo técnico que puso su cargo a disposición de la RFEF en apoyo a Jenni Hermoso luego de los hechos protagonizados por Rubiales. Foto Efe

no iba a dimitir e incluso ofreció la ampliación del contrato a Vilda, las 23 campeonas del mundo y otro nutrido grupo de futbolistas anunciaron su renuncia a seguir acudiendo a las convocatorias de la selección mientras Luis Rubiales se mantuviera como presidente de la RFEF.

## Primera mujer en este cargo en España

Al ser nombrada seleccionadora española femenina,

Montse Tomé será la primera mujer en ostentar este cargo en España, informó ese martes la RFEF en un comunicado.

El nombramiento de la entrenadora asturiana responde "a las medidas de regeneración anunciadas por el presidente Pedro Rocha".

Tomé (Pola de Siero, 1982) ha actuado desde 2018 como segunda entrenadora dentro del equipo que dirigía Jorge Vilda, además de ser seleccionadora sub-23.

La asturiana fue una de

los 11 miembros del cuerpo técnico de Vilda que puso su cargo a disposición de la RFEF en apoyo a Hermoso y al resto de las jugadoras internacionales, después de que Rubiales se negase a dimitir tras ser expedientado por la FIFA por su comportamiento en el palco y en la entrega de medallas a España.

Tomé fue jugadora hasta 2012. Se formó en las categorías inferiores del Oviedo Moderno y luego jugó en el Levante, con el que ganó la

liga en la temporada 2007-2008, y en el Barcelona, al que se incorporó en 2010 y en el que permaneció dos temporadas antes de regresar al conjunto asturiano.

## Campeona en las categorías sub-17 y sub-20

Además del título mundial logrado con la selección absoluta el pasado día 20 en el Mundial de Australia y Nueva Zelanda, al ganar a Inglaterra (1-0) en la final, la RFEF recordó que Tomé es campeona en las categorías sub-17 y sub-20.

Con la selección española fue internacional sub'18 y jugó 16 partidos, antes de debutar con la absoluta, con la que participó en cuatro encuentros entre 2003 y 2005 en la fase de clasificación para la Eurocopa de 2005.

Su debut al frente de la absoluta será el próximo 22 de septiembre, en el primer compromiso de España en la Liga de Naciones, ante Suecia, a domicilio.

Cuatro días después las campeonas del mundo recibirán a Suiza en Córdoba en la misma competición, clasificatoria para los Juegos de París 2024.

Tanto Suecia como Suiza fueron rivales a los que España ganó en el último Mundial.

# Escuelas en Francia impiden acceso a cientos de jóvenes musulmanas por usar túnica recientemente prohibida

AFP  
PARÍS

Escuelas francesas impidieron el acceso a las aulas a decenas de jóvenes el lunes en el primer día de clases por negarse a quitarse la abaya, una prenda que usan las musulmanas y que fue recientemente prohibida,

informó el martes el ministro de la Educación.

Desafiando la prohibición de usar en las escuelas esta prenda que cubre la totalidad del cuerpo, cerca de 300 jóvenes se presentaron el lunes por la mañana a sus centros educativos usando dicha vestimenta, declaró Gabriel Attal a la emisora BFM.

La mayoría de las alum-

nas aceptó quitarse la túnica, pero 67 se negaron a hacerlo, por lo que fueron enviadas a sus casa, explicó.

El gobierno anunció el mes pasado que prohibía la abaya en las escuelas, al considerar que infringía las normas sobre laicidad en la educación, que ya prohíben el velo musulmán.

La abaya cubre la totali-

dad del cuerpo, excepto rostro, manos y pies.

La prohibición fue destacada por la clase política de derecha, pero la izquierda argumentó que representaba una afrenta a las libertades civiles.

La izquierda ha acusado al gobierno del presidente centrista Emmanuel Macron de competir con esta medida con la ultradere-

chista Marine Le Pen, a unos nueve meses de las elecciones europeas.

Una ley de 2004 prohíbe "el uso de signos o atuendos con los que los estudiantes muestren ostensiblemente una afiliación religiosa" en las escuelas.

Esto incluye las cruces cristianas, la kipá judías y los pañuelos islámicos.



# Cuba detecta una red de reclutamiento militar para combatir contra Ucrania

Autoridades iniciaron procesos penales sobre personas involucradas en esta actividad

EUROPA PRESS  
LA HABANA

El Ministerio de Exteriores de Cuba ha anunciado este lunes 4 de septiembre que el gobierno ha detectado una red de trata de personas con fines de reclutamiento militar para combatir a favor de Rusia en la guerra de Ucrania, que está tratando de desarticular.

La red de tráfico de personas operaba desde Rusia para incorporar a ciudadanos cubanos residentes en territorio ruso, según reza un comunicado del ministerio que afirma que “se han neutralizado intentos de esta naturaleza y se han iniciado procesos penales sobre personas involucradas en estas actividades”.

“Los enemigos de Cuba promueven informaciones distorsionadas que buscan empañar la imagen del país y presentarlo como cómplice de estas acciones, que rechazamos categóricamente. Cuba tiene una firme y clara posición histórica en



▲ La Habana ha remarcado que no forma parte del conflicto bélico en Ucrania y que actuará “de manera enérgica contra quien, desde el territorio nacional, participe en cualquier forma de trata de personas con fines de reclutamiento o mercenarismo”. Foto Afp

contra del mercenarismo y desempeña un papel activo en la ONU en repudio de esa práctica, siendo autor de varias de las iniciativas que se

aprueban en ese foro”, continúa la misiva.

La Habana ha remarcado que no forma parte del conflicto bélico en Ucrania

y que actuará “de manera enérgica contra quien, desde el territorio nacional, participe en cualquier forma de trata de personas con fines

de reclutamiento o mercenarismo para que ciudadanos cubanos hagan uso de las armas contra cualquier país”, concluyó.

## Tormenta eléctrica deja al menos diez muertos en India

EUROPA PRESS  
MADRID

Al menos diez personas han muerto víctimas del impacto de rayos en el estado indio de Orissa, situado en el este del país y escenario de una fuerte tormenta eléctrica el sábado, que dejó víctimas en seis distritos.

Las autoridades han confirmado al menos cuatro fallecidos en el distrito de Jurda, el más afectado,

según fuentes oficiales citadas por la cadena NDTV. Sólo en Orissa se registraron más de 60 mil rayos el sábado por la tarde, más de 25 mil de ellos con dirección a tierra.

El servicio de meteorología prevé que el riesgo actual se mantenga durante los próximos días. El monzón ha provocado que en algunas zonas como la ciudad de Bhubaneswar hayan caído 126 milímetros de agua en apenas hora y media.

## Detienen a dos personas en China por dañar con una excavadora el conocido sector de la Gran Muralla

EUROPA PRESS  
MADRID

Las autoridades de China han detenido a dos personas sospechosas de causar daños con una excavadora en una sección de la Gran Muralla en la provincia de Shanxi (norte), esto con el supuesto objetivo de crear un atajo en la zona.

El Departamento de Seguridad Pública del condado de Youyu, donde ha tenido lugar el incidente, ha seña-

lado en un comunicado que el suceso fue puesto en conocimiento de las autoridades durante la jornada del 24 de agosto, antes de detallar que el sector dañado está en la localidad de Yangqianhe.

Así, ha detallado que los sospechosos utilizaron la excavadora para hacer un “gran agujero” en la muralla, lo cual causó “daños irreversibles a la integridad” del monumento.

“Los dos sospechosos han sido detenidos, en línea con

la legislación, y el caso está siendo investigado”, ha declarado las autoridades.

El área es conocida como la 32ª Gran Muralla, y cuenta con murallas y torres de vigilancia que datan de la dinastía Ming (1368-1644), por lo que es considerado como parte del patrimonio cultural de la provincia. La Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) incluyó en 1987 la Gran Muralla en su lista de Patrimonio Mundial.

EL KREMLIN SIGUE AFECTADO POR SANCIONES

# Corea del Norte “pagará el precio” si suministra armas a Rusia, advierte EU

Pyongyang y Moscú analizan emprender “conversaciones a nivel de líderes” sobre las necesidades del país gobernado por Vladimir Putin, reveló asesor de Seguridad

AFP  
WASHINGTON

Estados Unidos advirtió el martes que Corea del Norte afrontará consecuencias si suministra armamento a Rusia para su guerra en Ucrania, cuando se espera que los líderes Kim Jong Un y Vladimir Putin mantengan conversaciones al respecto.

Afectada por sanciones, Rusia ansiaría conseguir más suministros militares para vigorizar sus fuerzas en momentos en que Kiev realiza una contraofensiva para recuperar su territorio.

El asesor de Seguridad Nacional del presidente estadounidense Joe Biden, Jake Sullivan, declaró que Pyongyang y Moscú analizan emprender “conversaciones a nivel de líderes, quizá incluso en persona” sobre las necesidades armamentísticas de Rusia.

Sullivan dijo que Rusia podría utilizar armas norcoreanas para atacar los suministros ucranianos de alimentos y la infraestructura de calefacción de cara al invierno y así “tratar de conquistar un territorio que pertenece a otra nación soberana.”

“Pagarán un precio por esto en la comunidad internacional”, dijo Sullivan acerca de las “activas discusiones” entre Moscú y Pyongyang sobre entregas de armas.

Washington cree que el líder norcoreano tiene intención de visitar Rusia para tratar con el presidente Vladimir Putin la venta de armas de Pyongyang a Moscú para su guerra en Ucrania.

La semana pasada, el portavoz del Consejo de Seguridad Nacional de Estados Unidos, John Kirby, ya había expresado su alarma por el rápido avance de estas negociaciones sobre armas y había ordenado al régimen comunista a “cesar” estas discusiones.

## ¿SABES CUÁNDO Y DÓNDE VAMOS A FUMIGAR?

Estas son las colonias donde el  
**Gobierno del Estado** estará fumigando:

**Miércoles 6 de septiembre**

### Mérida

- > AMPLIACIÓN HACIENDA
- > BRISAS DEL SUR
- > CANTO
- > CASTILLA CÁMARA
- > CENTRO
- > CINCO COLONIAS 2DA. SECC.
- > CINCO COLONIAS
- > DEL SUR
- > DOLORES OTERO
- > ITZÁES SAMBULÁ
- > KUKULCÁN
- > LIBERTAD
- > LOS REYES
- > MANZANA 115
- > MARÍA LUISA
- > MELITÓN SALAZAR

- > MERCEDES BARRERA
- > MORELOS OTE.
- > NUEVA SAMBULÁ
- > NUEVA SAN JOSÉ TECOH
- > OBRERA
- > PALMERAS I Y III
- > QUINTA SANTA ROSA
- > SALVADOR ALVARADO SUR
- > SALVADOR ALVARADO
- > SAN JOSÉ TECOH
- > SAN MIGUEL
- > SANTA ROSA
- > UNIDAD MORELOS
- > VICENTE SOLÍS
- > ZAZIL HÁ



### Interior del estado

> KANASÍN (CABECERA MPAL.)
> KAUA (CABECERA MPAL.)
> PETO (CABECERA MPAL.)

**¡COMBATE AL MOSCO  
CON ESTAS ACCIONES!**






\*Esta programación está sujeta a cambios por el clima o para atender zonas de mayor riesgo.

## GOBIERNO DEL ESTADO DE YUCATÁN





# K'u'ob beeta'an yéetel sojol beyxan plaastikoe', sajbe'entsil ti'al ch'üich'o'ob ku máano'ob chuuk

EFE  
MADRID

Jump'éel xaak'al beeta'ab tumen junmúuch' ajxak'al xooko'obe', tu ye'esaje' aaguiláas ku máano'ob chuuke' tán u k'a'abéetkunsiko'ob sojol yéetel plaastikóos ti'al u beetik u k'u'ob, ts'o'okole' le je'elo' jump'éel ba'al ku p'atik ich sajbe'entsil u kuxtalo'ob.

Ti'al u beeta'al xaak'ale' tán u táakpajal u máakilo'ob Museo Español de Ciencias Naturales (MNCN-CSIC), máaxo'ob tu xiimbalto'ob u patenil Boa Vista, tu baantail u afrikanoil múuch' peteno'ob Cabo Verde, tu k'áak'náabil Atlántico.

Ka'alikil máan u jatsk'iinilo'ob u ya'abtal ba'alche', ichil u ja'abilo'ob 2019 yéetel 2022, ajxak'al xooko'obe' tu jach ts'aatáantajo'ob bix beeta'anil 36 u p'eel k'u'ob, je'el bix xan beyka'aj ba'alche'ob ku tóop'olo'obi', beyxan jaytúul u nojochilo'ob yéetel u mejenilo'ob kíimij úuchik u k'a'alo'ob ich báasuráa.

Tu ts'ook ila'abe' ti'al u beeta'al 91.7 por sientoil k'u'obe' k'a'abéetkunsá'ab

sojol ba'alo'ob -xoka'ab mil 49 u p'eel ba'alob je'el bix reedes wa maayáas-yéetel u 88.9 por sientoil, plaastikóos.

Ichil ba'ax a'alab tumen ajxak'al xooko'obe', le beyka'aj xlalab ba'al kaxta'ab tu k'u' aaguilas ku chuuke', sajbe'entsil ti' wiinik tumen, kéen máanak ja'abo'obe', yaan u jelpajal xan bin u ya'abtal'o'ob.

*Ti' xaak'ale',  
ila'ab ti'al u  
beeta'al 91.7 por  
sientoil k'u'obe'  
k'a'abéetkunsá'ab  
sojol ba'alo'ob*

"To'one' taak ka'ach kxak'altik ba'ax ku yúuchul yéetel ba'alche'ob kéen p'a'atak plaastikóos tumen wiinik te'e ja'al ja'o', ba'ale' u ya'abile' yéetel aaguiláa ku máan chuuk, juntúul ba'alche' suuk u tséentikubáaj yéetel kayo'ob, ts'o'okole' suuka'an u beetik u k'u' nuuktak, yéetel ku k'a'abéetkunsik ja'ab man ja'ab", tu ya'alaj ajxak'al xooko'ob.



▲ Ajxaak'alo'obe' tu yilajo'obe' ti' lajuntúul ti' le ba'alche'ob kaja'ano'ob Cabo Verde', bolontúule' yaan ba'ax ku ch'a'ak ma' patal ti'al u beetik u yotochi'. Oochel MNCN / Pedro López Suárez

## Táan u líik'sa'al meyajo'ob ti'al u kaláanta'al ka náachchajak máak ti' tuukul óotik u kíinsikubáaj, tu kaajil Jo'

K'IINTSIL  
JO'

U kúuchil Centro Peninsular en Humanidades y Ciencias Sociales (CEPHCIS) ti' u noj najil xook UNAMe', yaan u beetik u meyajil IV Jornada Regional de Prevención del Suicidio, le 8 ti' septiembri ku taala', tu Auditorioil u kúuchil Rendón Peniche CEPHCIS, ti' le UNAMo'. Laura Hernández Ruiz,

xka'ansaj ku meyaj te'e kúuchilo', leti'e máax jo'olbesik le meyaja'.

Beey túuno', meyaje' yaan u chúunsa'al láas 8:30 ja'atskab k'iin. P'el u ts'o'okole' yaan u beeta'al u noj tse'ekil Comportamiento suicida y muerte por suicidio, tumen Arsenio Rosado Franco, máax jo'olbesik Centro Integral de Salud Mental (Cisame) Yucatán.

"U xaak'alta'al jejeláas ba'al yaan ba'al u yil

yéetel u tselik máak u kuxtal ichil junjaats kaaje', ts'o'ok u jach much'ik meyaj ya'abach máako'ob ti' jejeláas díisisplináas. Ba'ale', kex ts'o'ok u máan ya'abach ja'abo'o káajak u beeta'ale', láayli' u jach yantal wiinik ku kíinsikubáaj, ts'o'okole' ma' tán u beeta'al nu'ukbesajo'ob ka u séeb ts'aatáanto'ob ichil u poliitikaasil kaaj ku beeta'al ti'al ka ch'éeneko'ob. Le

túune', Jornadae' tán u kaxtik u ye'esik le noj talamil yaana', ti' jejeláas paakato'ob, ti'al beyo' u béeytal u patjo'oltal uláak' meyajo'ob yéetel poliitikaas ka u beet u chan ch'éenel le talamila' tu noj lu'umil Yucatán" tu tsikbaltaj Hernández Ruiz.

Ichil Jornada Regional de Prevención del Suicidio yaan u yantal ukjaats tsikbalo'ob tu'ux yaan u táakpajal máako'ob jach kaambanaja'ano'ob

yóok'lal: "El suicidio y la educación"; "El suicidio y la psicología"; "El suicidio y la medicina"; "El suicidio y las ciencias sociales"; "El suicidio y los medios de comunicación"; "El suicidio y el arte"; "Asociación y el suicidio".

Le meyaja' yaan u beeta'al le 8 ti' septiembri ku taala', láas 8:30 ja'atskab k'iin tak 8 áak'ab, ti' kúuchil yaan yóok'ol u bejil 43 s/n, ichil 44 yéetel 46, tu koloonyail Industrial.

## ¡BOMBA!

Llegó final sin abrazos,  
ya nos vamos preparando;  
para Claudia queda el mando  
y a los demás, ¡bastonazos!



# K'uintsil

Miércoles 6 de septiembre de 2023

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 9 · NÚMERO 2066 · [www.lajornadamaya.mx](http://www.lajornadamaya.mx)

## Montse Tomé, yáax ko'olel máax bin u belbes u múuch' xbaaxalo'ob fuutbóol tu noj lu'umil España

Montse Tomé, primera mujer en dirigir la selección femenil de futbol de España

EFE / P 28

## Ichil lajuntúul máasewal ko'olele', óoxtúul péech'óolt'aan: Conapred

Tres de cada 10 mujeres indígenas han sido discriminadas: Conapred



▲ U mola'ayil Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación tu chíikbesaj ba'ax jóok' ti' Encuesta Nacional sobre Discriminación (Enadis 2022) tu'ux ila'abe' láayli' yaan kuuch ts'a'aban ti'ob yóok'lal u ch'i'ibalo'ob; ku chíikpajal kéen máanako'ob ti' tráansportéé puublikóo, ti' najil xook, tu meyajo'ob yéetel tak ichil u láak'tsilo'ob. [Oochel CONAPRED](#)

▲ El Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación resaltó que la Encuesta Nacional sobre Discriminación (Enadis 2022) indicó que todavía persisten estereotipos por origen étnico en el país en distintos ámbitos, como el transporte público, la escuela, el trabajo e incluso, dentro de sus propias familias.

CAROLINA GÓMEZ / P 26

Cubae' tu kaxtaj yaan máax ku meyaj ti'al u much'ik kajnáalo'ob ti'al u ba'atelo'ob tu táan Rusia

Cuba detecta una red de reclutamiento militar de ciudadanos para combatir con Rusia

EUROPA PRESS / P 29

López Obradore' tu ya'alaje' ma' tun yantal talamo'ob yéetel taak'in ti'al u ts'o'okbal u jala'achil

Descarta AMLO crisis económica al fin de su sexenio

ARTURO SÁNCHEZ Y EMIR OLIVARES / P 23

Táan u taka'al u pool u jueesil Tamaulipas tumen táan bin u beetik ba'al ti'al u yutsil Cabeza de Vaca

Acusan a juez de Tamaulipas de favorecer a Cabeza de Vaca

EMIR OLIVARES Y ARTURO SÁNCHEZ / P 26